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  Marés   Bastidores
Dilma participou ontem de 
uma reunião com mais de 30 
juristas. A pauta: a estratégia 
de defesa  no processo de im-
peachment. O jogo é pesado e 
não há brecha para erro.   

  Giro
O  Prêmio José Augusto Mochel 
será realizada no dia 17 de de-
zembro, às 18h, no Rio Poty Ho-
tel. A iniciativa do PCdoB ho-
menageia personalidades de 
lutas populares e militantes. 

  #pdv
Um ambiente aberto de fren-
te para o mar e com uma su-
perestrutura de sonorização 
e iluminação. É assim que os 
fãs do sambista Jorge Aragão 
irão curtir dia 12 de dezembro.
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Dois deputados da bancada maranhense foram indicados para a Comissão Especial que trata do pedido de impeachment da presidente Dilma Rousseff. Hildo 
Rocha (PMDB) e Sarney Filho (PV) foram escolhidos por seus respectivos partidos. Antes do encerramento do primeiro prazo – marcado para as 14h de ontem –, 

tanto PMDB como PV já tinham mandado nomes. O PMDB tem direito a oito vagas, enquanto que o PV só tem uma. 

 

  Realizada pela Fundação Mu-
nicipal de Cultura, a pré-Con-
ferência Municipal de Cultura 
de São Luís começa dia11, no 
Convento das Mercês.

 Eleição de diretores 
de escolas do estado  

acontece nesta 
quinta-feira

URBANO

Eurico a ssume 
culpa  por 

reba ixa mento 
do Va sco

PÁGINA 4\OPINIÃO

Definidos nomes de dois 
ma ra nhenses na  comissã o 
do impeachment

O seletivo para a função dos dire-
tores das escolas da rede estadual 
no Maranhão acontece na próxi-
ma quinta-feira (10). As eleições  
envolvem cerca de 400 mil pes-
soas, entre pais, profissionais da 
escola e estudantes.

MAIS SEGURANÇA 
Governo apresenta novo  
sistema de comunicação 

e laboratório contra 
lavagem de dinheiro

 Maranhão possui novo sistema de 
comunicação integrada e análise de dados 

na área de Segurança Pública.  Ontem, 
o governador Flávio Dino entregou o 

Laboratório de Tecnologia contra a Lavagem 
de Dinheiro e conheceu o novo sistema de 
radiocomunicação, já em funcionamento 

entre as forças policiais do estado.
URBANO 3\POLÍCIA

População da área da Cidade Operária
recebe 15 toneladas de alimentos URBANO\PÁGINA 2

URBANO 3 \POLÍCIA

Empresá rio  Fra ncisco 
Noronha  é encontra do 
morto dentro de piscina

Médicos-residentes 
fa zem protesto no Dutra  
e  pa ra lisa m a tivida des

URBANO PÁGINA 7\NEGÓCIOS

HANDEBOL Equipe brasileira vence no Mundial

SUPERESPORTES 5

A Seleção de Handebol conseguiu sua primeira vitória no Campeonato Mundial, 
disputado na Dinamarca. Ontem, a equipe não teve problemas diante da República 
Democrática do Congo e pôde até promover rodízio de titulares para vencer por 26 a 
11, em Kolding. A maranhense Paula atuou na partida.

Corrida  
“Na ta lina ” 
chega  a  sua  
4ª ediçã o

SUPERESPORTES 4

Lula diz que motivação 
do pedido é o ódio

Flávio Dino dá visão 
jurídica sobre o processo

Eduardo Cunha adia 
eleição da comissão
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EMPREGO 
Senac recebe 

currículos para 
o curso técnico  

em Programação 
de Jogos Digitais

 Parceria para 
diagnóstico 
de violência 
nas escolas
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Opera çã o 
Pa pa i Noel  
fisca liza   
produtos 
na ta linos 
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Oposição tem vitória 
histórica em eleições 

da Venezuela 

Obama diz que 
vai “destruir” 

o Estado Islâmico 
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O presidente da 
Câmara Eduardo 
Cunha perdeu 
completamente o 
limite. Não é razoável 
que ele queira impor a 
sua vontade. Ele não 
pode se juntar com a 
oposição e impor uma 
comissão. Ele não 
pode querer impor, 
junto com a oposição, 
quem é a comissão 
especial que vai 
avaliar um processo 
tão sério quanto esse

Orlando Silva, 
deputado federal 
(PCdoB-SP)

DECLARAÇÃO

Eduardo Cunha 
adia eleição
da comissão
Presidente da Câmara, 
em reunião com líderes 
da base governista e 
da oposição, decidiu 
adiar para hoje a sessão 
ordinária de votação 
dos integrantes do 
impeachment

"Não fazemos parte de conspiração" 

Cunha disse que a votação nas chapas será o primeiro item da pauta e deverá começar por volta das 17h de hoje

A 
eleição da Comissão Espe-
cial que irá analisar o pe-
dido de impeachment da 
presidente Dilma Rousse-

ff foi adiada para a sessão ordinária 
da Câmara de hoje, que terá início 
às 14h. A decisão foi anunciada 
pelo presidente da Casa, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), em reunião 
com líderes da base governista e 
da oposição. A eleição da comis-
são estava prevista para ontem, 
às 18h. Cunha disse que a vota-
ção nas chapas (com nomes dos 
candidatos a membros titulares 
e suplentes da comissão) será o 
primeiro item da pauta e deve-
rá começar por volta das 17h. A 
comissão será composta por 65 
deputados titulares e igual nú-
mero de suplentes.

Prazo

O prazo para a inscrição dos 
nomes que irão compor as cha-
pas foi ampliado até às 14h de 
hoje, quando começa a sessão. 
Inicialmente, a inscrição deveria 
ter encerrada às14h de ontem, 
mas foi prorrogada para as 18h 
em função da possibilidade de 
registro de uma chapa avulsa. 

Cunha informou, em entrevis-
ta à imprensa após a reunião com 
líderes, que com o surgimento da 
chapa avulsa, não haveria tempo 
hábil para atender a todos os re-
quisitos da eleição. Além disso, o 
presidente informou que não ha-
via quórum ontem para a eleição 
dos membros da comissão. Para 
votação, são necessários, pelo me-
nos, 257 presentes, e ate o final da 
sessão havia apenas 200.

Após o adiamento do encon-
tro que definiria os integrantes 
da Comissão Especial que anali-
sará o pedido de impeachment 
da presidenta Dilma Rousseff, 
o vice-líder do governo na Câ-
mara dos Deputados, Orlando 
Silva (PCdoB-SP), acusou o pre-
sidente da Casa, Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ), de se juntar à opo-
sição e de atropelar os partidos.

“O presidente da Câmara Edu-
ardo Cunha perdeu completa-
mente o limite. Não é razoável 
que ele queira impor a sua von-
tade. Ele não pode se juntar com 
a oposição e impor uma comis-
são. Ele não pode querer impor, 
junto com a oposição, quem é a 
comissão especial que vai avaliar 
um processo tão sério quanto 
esse”, afirmou.

Reunião 

Após a notícia, os líderes da 
base aliada na Câmara se  reuni-

ram com o ministro da Secretaria 
de Governo, Ricardo Berzoini. 
Orlando Silva deu as declarações 
ao chegar ao Palácio do Planalto 
para o encontro com o ministro.

De acordo com Silva, a per-
missão dada por Cunha para a 
indicação de chapas avulsas, al-
ternativas às oficiais das banca-
das, para integrar a comissão, 
é um mecanismo criado para 
que as dissidências dos parti-
dos da base se juntem à oposi-
ção e imponham uma correlação 
de forças que, na sua opinião, é 
“artificial”.

“A democracia da Casa sem-
pre se pautou pelo respeito aos 
partidos, e pelo respeito aos lí-
deres partidários. Essa é a tra-
dição da Casa. Você não pode 
atropelar os partidos. Eu con-
sidero que o presidente Cunha 
passou de todos os limites. Mos-
trou que não tem a menor con-
dição de seguir presidente da 
Casa”, afirmou.

“Cunha passou dos limites”, diz 
vice-líder do governo na Câmara

O ex-ministro da Aviação 
Civil, Eliseu Padilha, disse on-
tem que não participará de uma 
“conspiração” pelo impeachment 
e que “a chance é zero” de que 
ele e o presidente nacional do 
PMDB e vice-presidente da Re-
pública, Michel Temer, partici-
pem de articulações para que o 
afastamento da presidente da 
República aconteça.

“Quem conhece o presiden-
te Michel Temer e me conhece 
sabe que conspiração não cabe 
no nosso vocabulário. Ele é um 
homem que é um democrata vo-
cacionado à observância da Cons-
tituição e da Lei. Então, ninguém 
espere de Michel e de mim gol-
pe. Nós não seremos parceiros 
de golpe nenhum, nunca”, afir-
mou Padilha durante entrevista 

à imprensa para esclarecer os 
motivos que o levaram a pro-
tocolar, na última quinta-feira 
(3), a carta datada do dia 1º de 
dezembro, com o pedido de exo-
neração do cargo.

Peguntado se ambos preten-
dem trabalhar a favor da presi-
denta para que ela fique no car-
go, Eliseu Padilha disse que o 
PMDB está “dividido” em rela-
ção ao impeachment e que Te-
mer está “ouvindo a todos” e só 
irá se manifestar quando tiver 
uma posição partidária.

“O PMDB tem uma composi-
ção múltipla. Uma parte do par-
tido apoia e é fiel ao governo de 
forma incondicional, uma parte é 
neutra e uma parte faz oposição. 
O presidente Michel Temer tem 
que ser tradutor dessa vontade 

do partido, sob pena de perder 
o controle do partido. E esse é o 
momento que faz que ele tenha 
a posição que ele tem de refletir, 
de colher opiniões, para depois 
poder expressar”, disse. 

Motivos 

De acordo com o ex-ministro, 
um dos motivos que o leva-
ram a se afastar do cargo foi 
um “chamamento” do próprio 
Temer, para que cuide da arti-
culação do partido, sendo in-
terlocutor com os 27 diretórios 
regionais sobre o projeto para 
as eleições de 2016 e 2018. 

“Eu sou aqui um executor da-
quilo que o presidente vai fa-
zer no partido. Eu venho para cá 

para cuidar das eleições de 2016, 
2018, cuidar do partido para que 
a gente possa ter as eleições que 
nos garantam ser o maior parti-
do do país também a partir de 
2016 e, mais ainda, a partir de 
2018”, afirmou. 

Ainda de acordo com Padi-
lha, outras questões influencia-
ram na decisão, como o fato de 
não poder dispor do Fundo Na-
cional da Aviação Civil para to-
car os projetos de ampliação e 
construção de aeroportos re-
gionais, com os quais vinha se 
comprometendo junto a prefei-
tos e deputados. De acordo com 
o ex-ministro, o contingencia-
mento do fundo é compreen-
sível, dado o momento econô-
mico vivido pelo país, mas que 
o deixou “frustrado”. 

SEGURANÇA

OPINIÃO

Juristas que participaram 
do movimento estudantil de 
Direito nas décadas de 1990-
2000 e fundaram a Federação 
Nacional dos Estudantes de Di-
reito – Fened, juntamente com 
professores universitários, ma-
gistrados, membros do Minis-
tério Público e bachareis em 
Direito, lançaram ontem o 
Manifesto dos Juristas contra 
o Impeachment ou Cassação de 
Dilma. Foi em reunião de vários 
juristas com a presidente Dilma 
Rousseff (PT) em Brasília.

O manifesto é encabeçado 
pelo maior nome do Direito 
Administrativo brasileiro, Cel-
so Antônio Bandeira de Mello, 
Professor Emérito de Direito 
Administrativo da Pontifícia 
Universidade Católica de São 
Paulo, que prontamente acei-
tou assinar o manifesto em de-
fesa da Democracia e do re-
sultado das eleições de 2014.

O manifesto já conta com 
assinaturas de importantes ju-
ristas das mais variadas regi-
ões do país, como Weida Zan-
caner (Professora de Direito 
Administrativo da PUC/SP), os 
advogados trabalhistas Edésio 

Passos e Wilson Ramos Filho 
(Xixo), o Professor Carlos Fre-
derico Marés de Souza Filho, 
os advogados defensores dos 
direitos humanos Jacques Tá-
vora Alfonsin e Aton Fon Filho, 
e Paulo Abrão, presidente da 
Comissão de Anistia e ex-Se-
cretário Nacional de Justiça.

O documento, que foi ela-
borado na última sexta-feira, e 
lançado ontem, já conta com 
mais de mil assinaturas. Um 
dos realizadores do manifes-
to, o advogado e professor de 
Direito Administrativo, Tarso 
Cabral Violin, autor do Blog do 
Tarso, disse que “o manifesto 
dos juristas, que nasce com 
mais de 100 assinaturas, de-
monstra que setores impor-
tantes da sociedade, como dos 
juristas, professores de Direi-
to, advogados, magistrados, 
com atuações essenciais den-
tro dos Poderes constituídos, 
da Administração Pública e 
dos movimentos sociais, não 
aceitarão um impeachment 
ou uma cassação de um chefe 
do Poder Executivo que não 
cometeu nenhum crime de 
responsabilidade”.

O ex-presidente Luiz Inácio 
da Silva disse ontem que a moti-
vação por trás do pedido de im-
peachment contra a presidente 
Dilma Rousseff é ódio. “O impe-
achment faz parte um proces-
so democrático, mas o impea-
chment tem que ter uma razão, 
uma motivação. No caso da Dil-
ma, não tem nenhuma motiva-
ção, nem razão, a não ser ódio, 
a não ser preconceito”, ressal-
tou em discurso, ao participar 
de um encontro de articulação 
de movimentos sociais e centrais 
sindicais contra o impedimento.

As lideranças sindicais e da 
sociedade civil devem passar o 
dia reunidas e anunciar à noite 
uma agenda de manifestações 
contra a destituição da presi-
denta. O processo começou a 

tramitar na semana passada, 
quando o presidente da Câmara 
dos Deputados, Eduardo Cunha, 
acolheu o pedido elaborado pe-
los juristas Hélio Bicudo, Miguel 
Reale Júnior e Janaína Paschoal. 
Os nomes dos deputados que 
vão compor a Comissão Espe-
cial que vai analisar o pedido 
devem ser anunciados no iní-
cio da noite de hoje.

Lula disse que a continuida-
de de Dilma no poder é funda-
mental para evitar retrocessos 
sociais no Brasil. “Para a gen-
te reconstruir o direito de bri-
gar outra vez, a gente não pode 
permitir que haja um golpe de 
Estado, via impeachment no 
Congresso Nacional. Porque não 
tem base jurídica, como não 
tem base política”, enfatizou.

Lula diz que motivação 
do impeachment é de ódio

A presidente Dilma Rous-
seff disse não ver motivos para 
desconfiar “um milímetro” do 
vice-presidente Michel Te-
mer. Ela disse que não per-
cebe movimentos dúbios por 
parte de Temer, que não só 
confia como sempre confiou 
nele e que o vice-presidente 
sempre teve um comporta-
mento “bastante correto”.

Dilma Rousseff afirmou, 
durante entrevista a jornalistas, 
que tem conversado “bastante” 
com Temer nos últimos dias 
e os diálogos têm sido muito 
bons. “O silêncio depende de 
quem está escutando. Eu não 
tenho escutado silêncio ne-
nhum”, disse. Desde a última 
quarta-feira, quando foi aceito 
o pedido de abertura de im-

peachment, o vice-presidente 
ainda não se manifestou pu-
blicamente sobre o assunto. 

Após se encontrar rapida-
mente com Dilma na última 
quinta-feira, ele viajou para São 
Paulo por causa de compromis-
sos pessoais, e não participou da 
reunião de coordenação política 
promovida por Dilma Rousseff 
com 23 ministros.

Perguntada se esperava al-
gum comportamento do vice 
sobre o tema, Dilma disse que 
não espera “nada de diferente” 
do que ele tem feito até agora. 
“Ele tem sempre tido um com-
portamento bastante correto. 
Ele sempre foi extremamente 
correto comigo, e tem sido assim. 
Não tem por que eu desconfiar 
dele um milímetro”, afirmou.

Dilma diz que não desconfia
“um milímetro” de Temer

MANIFESTO DOS JURISTAS CONTRA O 
IMPEACHMENT OU CASSAÇÃO DE DILMA

Pela construção de um Estado Democrático de Direito cada vez 
mais efetivo, sem rupturas autoritárias, independentemen-
te de posições ideológicas, preferências partidárias, apoio ou 
não às políticas do governo federal, nós, juristas, advogados, 
professores universitários, bacharéis e estudantes de Direito, 
abaixo-assinados, declaramos apoio à continuidade do gover-
no da presidenta Dilma Rousseff, até o final de seu mandato 
em 2018, por não haver qualquer fundamento jurídico para um 
Impeachment ou Cassação, e conclamamos todos os defensores 
e defensoras da República e da Democracia a fazerem o mesmo.

Reunião de juristas com a 
presidente Dilma Rousseff

O texto completo do manifesto
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CÂMARA

IMPEACHMENT

Desafio os golpistas a 
apresentarem 10 professores de 
direito no Brasil que sustentem 
a tese do impeachment
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1

Flávio Dino, governador do Maranhão

O presidente da Assembleia Legislativa do Maranhão, 
deputado Humberto Coutinho (PDT) deverá receber 
alta amanhã do Hospital Sírio Libanês (São Paulo), 
onde foi operado na semana passada, para a retirada 
de um nódulo no intestino grosso. Porém, ele não terá 
autorização para retornar logo a São Luís. Portanto, 
o vice Othelino Neto deve comandar as votações em 
pauta nas próximas semanas.

O Palácio do Planalto trabalha para que a Rede, de Ma-
rina Silva, coloque o deputado federal Alessandro Molo 
(RJ), e não a maranhense Eliziane Gama, na comissão 
especial do impeachment. Segundo a coluna Radar 
(Veja), a deputada é tida como radical defensora do 
afastamento de Dilma.

A Rede se posicionou contra o impeachment, mas 
Eliziane, não. Outro fator apontado, que influi na 
tentativa de colocar Molon na comissão é que o 
congressista foi filiado ao PT por 18 anos – só dei-
xou a sigla em setembro passado, além de ser tam-
bém contra o impeachment.

Questão de confiança 
A presidente Dilma Rousseff participou ontem de uma 

reunião com mais de 30 juristas, além do ministro da Justiça, 
José Eduardo Cardozo. A pauta do encontro foi a estratégia 
de defesa que será utilizada no processo de impeachment. 
O jogo é pesado e não há brecha para erro. Não só da Dilma 
quanto da oposição e também do Judiciário.

O grupo autointitulado “Juristas em Defesa da Democra-
cia” está preparando uma série de pareceres mostrando que, 
no pedido de impeachment, aceito por Eduardo Cunha, não 
existem embasamentos legais ou constitucionais que confi-
gurem um crime de responsabilidade cometido por Dilma. 

Além do aspecto jurídico do processo, Dilma cuidou de mi-
mar o vice- presidente Michel Temer, o sucessor imediato, caso 
ela venha a ser afastada. Ontem, ela respondeu a um supos-
to comentário que o vice teria feito a pessoas próximas: “Ela 
nunca confiou em mim”. A resposta veio imediata e em tom 
de agrado: “Eu não só sempre confiei no Michel como conti-
nuo confiando”, declarou Dilma na reunião com o ministro 
Edinho Silva, da Secretaria de Comunicação Social.

Se o problema é confiança, a história mostra que a re-
lação entre titular e vice, em qualquer esfera de poder – até 
em associação de bairros – nunca é de plenitude. O dono do 
cargo tem sempre no vice a seguir seus passos até na escuri-
dão. Já o vice, obviamente quando aceitou a posição, o fez 
na expectativa de um dia ser o substituto ou sucessor. Além 
do mais, confiança, desconfiança e medo, duas sensações 
que perseguem o ser humano até no sono.

Na casa 
grande (2)

Na verdade, ele nunca explicou, 
em detalhes, o porquê da relu-
tância em morar na residência 
mais disputada do Maranhão. 
O local, aliás, sofreu alteração 
nos governos Roseana Sarney. 
Hoje, onde fica o gabinete de 
despacho, antes era a residência, 
e a residência que ela deixou, 
era o antigo local de despacho.

Rachado no impeachment (1)

O deputado Pedro Fernandes, do PTB, não tem certeza de ser 
um dos três nomes da legenda a fazerem parte da comissão es-
pecial do impeachment. O mais provável é a indicação de dois 
nomes moderados e um favorável ao impedimento – quem sabe, 
a presidente nacional, Cristiane Brasil, radical contra Dilma.

Rachado no impeachment (2)

Em compensação, o líder do PTB pode sair rachado no proces-
so. Só para ser ter uma ideia, o partido está rachado, mas com 
cargos no governo Dilma, inclusive o diretor da Casa da Moe-
da. Porém, a presidente Cristiane Brasil bate no governo mais 
duro do que o SDB. Ela é filha de Roberto Jefferson.

Repetindo Brizola (1)

Repetindo o que tem dito e feito desde quando o mandato 
de Dilma Rousseff foi colocado à prova de fogo pela opo-
sição, Flávio Dino continua a se posicionar a seu lado. 
Hoje, lidera o movimento contra a derrubada, a começar 
pelo Nordeste.  Dino se diz inspirado no momento da le-
galidade, liderado por Leonel Brizola, em 1961.

Repetindo Brizola (2)

Ontem, Flávio Dino foi destaque no noticiário político nacional, 
depois da reunião, domingo, no Palácio dos Leões, com o ex-
ministro da Educação, Ciro Gomes. Também ao site de política 
brasil247, indicou os próximos passos da resistência ao golpe: 
“Vamos agir tanto no campo político como no campo jurídico”.

Na casa 
grande (1)

Antes de completar um ano 
à frente do governo mara-
nhense, Flávio Dino (PCdoB) 
decidiu cair na realidade dos 
fatos e mudar o domicílio 
para o Palácio dos Leões. Até 
então estava morando em 
seu apartamento e apenas 
despachando no gabinete 
da Avenida Pedro II.

PT (8 vagas)
Titulares: José Guimarães (CE), Sibá 
Machado (AC), Arlindo Chinaglia (SP), 
Henrique Fontana (RS), Wadih Damous 
(RJ), Vicente Cândido (SP), José Mentor 
(SP) e Paulo Teixeira (SP)
Suplentes: Afonso Florence (BA), Bene-
dita da Silva (RJ), Carlos Zaratini (SP), 
Léo de Brito (AC), Maria do Rosário (RS), 
Pepe Vargas (RS), Paulo Pimenta (RS) e 
Valmir Assunção (BA)

PMDB (8 vagas)
Nomes confirmados: Leonardo Piccia-
ni (RJ), Hildo Rocha (MA), João Arruda 
(PR), José Priante Junior (PA) e Washing-
ton Reis (RJ)

PSDB (6 vagas)
Nomes confirmados: Carlos Sampaio (SP) 
e Bruno Araújo (CE)

PR (4 vagas)
Titulares: Aelton Freitas (MG), Maurício 
Quintella Lessa (AL), Márcio Alvino (SP), 
Lúcio Valle (PA)
Suplentes: Miguel Lombardi (SP), Altineu 
Côrtes (RJ), João Carlos Bacellar (BA), 
Wellington Roberto (PB)

PSB (4 vagas)
Titulares: Fernando Coelho Filho (PE), 
Danilo Forte (CE), Bebeto (BA) e Tadeu 
Alencar (PE)
Suplentes: Luiza Erundina (SP), José Sté-
dile (RS), Paulo Foletto (ES) e João Fer-
nando Coutinho (PE)

PSD (4 vagas)
Confirmados: Rogério Rosso (DF), Júlio 
César (PI) e Paulo Magalhães (BA)

PP (4 vagas)

PTB (3 vagas)

SD (2 vagas)
Nomes confirmados: Arthur Maia (BA) 
e Paulo Pereira da Silva (SP)

PRB (2 vagas)
Nomes confirmados: Jhonatan de Jesus 
(RR) e Vinicius Carvalho (SP)

PDT (2 vagas)
Titulares: Afonso Motta (RS) e Dagoberto 
Nogueira Filho (MS)
Suplentes: Flávia Morais (GO) e Rober-
to Góes (AP)

PSC (2 vagas)
Titulares: Eduardo Bolsonaro (SP) e Pas-
tor Marco Feliciano (SP)
Suplentes: Irmão Lázaro (BA) e Marcos 
Reategui (AP)

DEM (2 vagas)

Pros (2 vagas)

PCdoB (1 vaga)
Titular: Jandira Feghali (RJ)
Suplente: Orlando Silva (SP)

PPS (1 vaga)
Nome confirmado: Alex Manente (SP)

PV (1 vaga)
Titular: Sarney Filho (MA)
Suplente: Evair Melo (ES)

Psol (1 vaga)
Titular: Ivan Valente (SP)
Suplente: Chico Alencar (RJ)

Rede (1 vaga)
Titular: Alessandro Lucciola Molon (MG)
Suplente: Aliel Machado (PR)

PMN (1 vaga)
Nome confirmado: Antônio Jacome (RN)
PHS, PTN, PEN, PTC, PTdoB e PMB (1 vaga)

O governador do Estado, 
Flávio Dino, voltou a dar de-
monstrações jurídicas de que 
o impeachment da presidente 
Dilma Rousseff é inviável. Com 
base nas justificativas apresen-
tadas pelo presidente da Câma-
ra, deputado Eduardo Cunha, 
Dino disse que há equívoco em 
achar que os decretos baixados 
por Dilma estão errados.

“Impeachment é uma punição 
por crime de responsabilidade. 
É preciso que o presidente pes-
soal e intencionalmente tenha 
violado alguma regra da Consti-
tuição. O processo foi aberto por 
que Dilma, mediante decretos, 
abriu créditos que ultrapassaram 
a meta existente. Porém, o Con-

gresso Nacional fixou uma nova 
meta fiscal”, disse o governador.

Ilegalidade

Flávio Dino disse também que, 
se houve alguma ilegalidade, ela 
deixou de existir quando o Con-
gresso revisou a meta fiscal. “O 
exercício financeiro no Brasil 
coincide com o ano civil, que 
só finda no dia 31 de dezembro, 
de modo que os decretos que 
foram editados nesse exercício 
financeiro foram validados pelo 
fato do Congresso Nacional ter 
revisto a meta fiscal. Naquele 
momento, se havia eventual-
mente alguma ilegalidade, ela 
deixou de existir na medida em 

que uma nova meta fiscal consta 
hoje de lei. Isso tecnicamente 
no direito brasileiro é chamado 
de abolitio criminis, ou seja, há 
uma lei nova que diz que uma 
conduta que eventualmente fos-
se tida como ilícita, em razão 
desta nova lei, deixou de ser”.

Para Flávo, o Congresso Na-
cional e o Supremo Tribunal Fe-
deral vão preservar a Constitui-
ção. “Para que o Brasil encontre 
um novo caminho, para que a 
economia volte a crescer, para 
que volte a gerar empregos é pre-
ciso paz. É preciso estabilidade 
das instituições. E na democra-
cia só há paz plena quando as 
regras do jogo estabelecidas na 
constituição são respeitadas.”

D
ois deputados da ban-
cada maranhense foram 
indicados para a Comis-
são Especial que trata 

do pedido de impeachment da 
presidente Dilma Rousseff. Hil-
do Rocha (PMDB) e Sarney Filho 
(PV) foram escolhidos por seus 
respectivos partidos.

A definição dos dois nomes 
foi rápida. Antes do encerramen-
to do primeiro prazo – marcado 
para as 14h de segunda-feira –, 
tanto PMDB como PV já tinham 
mandado nomes. O PMDB tem 
direito a oito vagas, enquanto 
que o PV só tem uma.

Hildo Rocha se posicionou 
rapidamente sobre o assunto. 
Disse que ainda não tem uma 
opinião formada, o que leva a 
crer que o voto dele deve ser 
baseado mais em critérios téc-
nicos que políticos. Mas isso 

pode mudar dependendo dos 
interesses do partido.

A eleição para formação da 
comissão especial do impea-
chment foi adiada de ontem  
para hoje. O adiamento foi de-
finido pelo presidente da Câ-
mara dos Deputados, Eduardo 
Cunha, após perceber que não 
havia quórum suficiente para 
votação da Ordem do Dia.

Segundo Cunha, apenas 185 
deputados estavam na Casa no 
horário da votação. Aliada a falta 
de quórum, estava a necessi-
dade de articulação da oposi-
ção para apresentar uma cha-
pa alternativa na disputa pela 
comissão especial.

A sessão está prevista para 
as 14 horas de hoje. A Ordem do 
Dia só deve começar por volta de 
17h30. Logo após a confirmação 
das indicações de nomes para a 

comissão, os deputados vão se 
reunir em sessão extraordinária 
para eleger o relator e o presi-
dente da comissão.

Nomes indicados

Os partidos com representação 
na Câmara Federal têm até hoje, 
às 14h, para indicar os nomes 
que podem compor a comis-
são especial do impedimento 
da presidente.

O PT e o PMDB são as legen-
das com maior número de va-
gas na comissão: oito titulares 
e oito suplentes cada. O partido 
da presidente Dilma fez todas 
as indicações, enquanto que o 
PMDB ainda conversava sobre 
o assunto. O PSDB é o partido 
da oposição que deve colocar 
mais deputados na comissão, 
com seis vagas garantidas.

SARNEY FILHO (PV)

Um dos parlamentares com 
maior experiência na Câ-
mara (são 32 anos como de-
putado federal, com alguns 
intervalos), Sarney Filho foi 
escolhido por ser o que mais 
tempo tem de partido. Quan-

to ao posicionamento, é uma incógnita por diver-
sos fatores. Sarney Filho defende a política gover-
namental. Mas o PMDB, partido do pai dele José 
Sarney, é um dos interessados no impeachment.

Governador dá sua visão jurídica

Para que o Brasil 
encontre um novo 
caminho, para que a 
economia volte a crescer, 
para que volte a gerar 
empregos é preciso paz. 
É preciso estabilidade 
das instituições. E na 
democracia só há paz 
plena quando as regras 
do jogo estabelecidas 
na constituição são 
respeitadas
Flávio Dino, governador

Confira os nomes 
já confirmados 
pelas lideranças 
e quantas vagas 
cada partido terá

Perfil dos deputados maranhenses na Comissão

MA já tem seus 
parlamentares 
na comissão

HILDO ROCHA (PMDB)

Tem demonstrado apoio 
ao governo em votações 
importantes, mas não 
se sabe como ele deve 
se comportar diante do 
cenário que pode levar 
o partido dele ao poder. 

Hildo tem proximidade com o presidente da 
Câmara, Eduardo Cunha.

Os partidos com representação na Câmara Federal têm até hoje, às 14h, para indicar os nomes para a comissão

Hildo Rocha (PMDB) e Sarney Filho (PV) foram os indicados por seus 
respectivos partidos para compor comissão do processo de impeachment
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Roseana Sarney 
entrega Via Expressa

 As luzes da árvore de Natal localizada na Praça Maria Aragão foram acesas oficialmente 
pelo prefeito Edivaldo. Ele, que estava acompanhado da primeira-dama Camila Vasconce-
los, participou da solenidade que simboliza também a abertura do período de comemora-
ções do mês de dezembro, com a entrega de toda a decoração natalina. GERAL 2

 

01h54                0,5m baixa

07h58                5,6m alta

13h58                0,8m baixa

19h58               5,6m  alta

  Marés

GIRO

Até 31 de dezembro é possí-
vel participar da seleção do 
Programa de Patrocínios 2015 
do Banco do Nordeste. O va-
lor máximo de patrocínio por 
projeto é de R$ 120 mil. As 
inscrições podem ser reali-
zadas pela internet.  GIRO 12

Mega-Sena - Concurso nº 1659
04 - 10 - 20 - 33 - 37 - 49 
Lotomania – Concurso nº 1510
04 06 30 31 35  
40 41 48 51 53  
63 66 67 69 70  
74 75 85 89 00

   
Quina - Concurso nº 6538
10      36  39 54 79

Timemania- Concurso nº 661
21 23 29 36 38 46  59

Time do coração:  
ABC / RN

  Loterias

Clássico de 
Guimarães 

Rosa em 
quadrinhos

 O clássico da literatura brasileira 

Grande Sertão: Veredas, de João 

Guimarães Rosa, que narra a 

história de Riobaldo Tatarana, 

ex-jagunço que relembra lutas e 

a paixão reprimida por Diadorim,  

ganhou adaptação em quadrinhos. 

O roteiro é assinado por Eloar 

Guazelli e arte de Rodrigo Rosa.   
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 A governadora Roseana Sarney entregou, no fi nal da tarde ontem, uma das obras mais importantes para a mobilidade urbana de São Luís: a Via Expressa, que passará a ser chamada de Ave-
nida Joãosinho Trinta. Durante a solenidade, Roseana Sarney afi rmou que avenida vai colaborar para desafogar o trânsito e interligar os bairros do Jaracati, Cohafuma, Vinhais e Maranhão 

Novo, benefi ciando milhares de habitantes de mais de 20 bairros em São Luís. Os investimentos nos 9km da obra são da ordem de R$ 125 milhões.  URBANO 7

GERAL 2

 SORTE | Maranhense leva prêmio de R$ 1,19 mi na Lotofácil

Ano LXXXVIII  Nº 34.106

Prefeito Edivaldo acende ofi cialmente as luzes de NatalNATAL: C U LT U R A

O Palmeiras escapou do 
rebaixamento no Brasilei-
rão. O time  empatou com o 
Atlético-PR, por 1 a 1, e pre-
cisava de uma vitória na úl-
tima rodada.
SUPERESPORTES 4

 Palmeiras 
empata e
escapa de 
rebaixamento  

Brasileiros 
sobem ao pódio 

na Volta da 
Pampulha
SUPERESPORTES 7

César Cielo 
conquista ouro 

no Mundial
 de Natação 

SUPERESPORTES 5Messi ultrapassou a mar-
ca de 400 gols atuando 
pelo Barcelona. O argen-
tino, que é artilheiro do 
Campeonato Espanhol e 
da Liga dos Campeões da 
Europa, fez três gols em 
uma única partida.
SUPERESPORTES 6

Lionel Messi 
ultrapassa os 
400 gols pelo 
Barcelona
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O Poder 
Judiciário só 
pode interferir 
em questões 
formais de 
cumprimento 
do devido 
processo 
legal. Sendo-
lhe, portanto, 
vedado a 
apreciação de 
questões de 
mérito
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GERAL
EVENTO MERCADO

Além de um tema recorrente e atual, a mobilidade 
urbana é um tema que precisa sim ser debatido, 
discutido, de modo a gerar resultados efetivos 
para a população. É isso que esperamos neste  
seminário, mais uma oportunidade para discutir 
com entes públicos e a população sobre como 
tratar esse desafio

José Artur Cabral, presidente da MOB

CONSUMIDOR

O Governo do Estado inau-
gura amanhã, às 16h, mais uma 
unidade do Instituto de Defe-
sa e Proteção do Consumidor 
no Maranhão (Procon-MA), no 
município de Presidente Dutra. 
Localizado na região central do 
estado, a 349 km da capital mara-
nhense e com mais de 44 mil ha-
bitantes, o município tem como 
destaque econômico o comércio. 
Esta é a 20ª unidade do Procon-
MA e irá beneficiar centenas de 
consumidores da região.

A municipalização do instituto 
é fundamental para o atendimen-
to aos maranhenses e segundo o 
presidente do Procon-MA, Duarte 
Júnior, objetiva descentralizar o 
atendimento aos consumidores. 
“Precisamos estar presentes na 
vida dos maranhenses de todas 
as regiões do estado. O município 
foi escolhido devido sua impor-
tância no setor de comércio da 
região, além disso atenderemos 
consumidores e fornecedores da 
cidade e dos municípios próximos 
como Dom Pedro, Graça Aranha 
e Tuntum”, enfatizou.

A equipe do Procon-MA em 
Presidente Dutra recebeu treina-
mento de capacitação para iniciar 
as atividades na nova unidade, 
localizado no Viva Cidadão, na 
Rua Magalhães de Almeida, nº 
170, Centro. O posto do Procon 
funcionará de segunda a sexta-

Impedir a venda de produtos 
natalinos e brinquedos irregu-
lares ou de procedência duvi-
dosa que apresentem perigos 
para o consumidor é o objetivo 
da Operação Papai Noel, que 
o Instituto Nacional de Metro-
logia, Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro) iniciou ontem em 
todo o país. A operação se es-
tenderá até o próximo dia 11.

“A gente sabe que esse tipo 
de produto – bicicleta infantil, 
brinquedos e luminária natalina 
- tem maior venda nesse perío-
do. E por ter maior incidência no 
comércio, produtos irregulares 
podem aparecer no mercado”, diz 
o chefe da Divisão de Fiscalização 
e Verificação da Conformidade 
do Inmetro, Marcelo Monteiro.

No caso de brinquedos e bici-
cletas, a operação pretende iden-
tificar produtos que não tenham 
passado pelo processo de avalia-
ção da conformidade, a certifica-
ção. Já em relação às luminárias 
natalinas, os fiscais verificarão as 
informações obrigatórias para o 
consumidor e o padrão brasilei-
ro de plugue e tomada. “É uma 
questão de segurança para o con-
sumidor”, segundo Monteiro.

Os produtos certificados, 
como bicicleta, brinquedos e 
luminária natalina tipo pisca-
pisca, devem conter o selo do 
Inmetro, além dos dados do 
fabricante ou do importador, 
o número do Cadastro Nacio-
nal de Pessoa Jurídica (CNPJ) e 
o país de origem. As informa-
ções devem estar escritas em 
português. A certificação do In-

Capacitação 
para a mobilidade

F
alar em mobilidade urbana 
é tratar sobre um dos maio-
res desafios enfrentados pe-
las cidades. Pensar o espaço 

urbano, as condições em que a 
população se desloca, o planeja-
mento de ações que contemplem 
o acesso amplo e democrático 
desse espaço comum e traçar po-
líticas de transporte satisfatórias 
são temas recorrentes quando se 
fala no conjunto do que represen-
ta a mobilidade urbana.

Neste mês de dezembro, o 
tema promoverá uma grande 
oportunidade não só para o am-
plo debate da mobilidade no Ma-
ranhão, mas para um importan-
te momento de capacitação dos 
gestores municipais. Nos dias 9 
e 10 de dezembro, o Ministério 
das Cidades, por meio da Secre-
taria Nacional de Transporte e da 
Mobilidade Urbana, promoverá, 
em parceria com a Agência Esta-
dual de Transporte e Mobilidade 
Urbana-MOB, o Seminário para 
a Política e Plano de Mobilidade 
Urbana no Maranhão.

No público-alvo, municípios 
que atendem ao requisito previsto 
na Lei 12.587/12, de que, cidades 
com no mínimo 20 mil habitan-
tes devem elaborar seus respec-
tivos planos de mobilidade, de 
modo a ter acesso aos recursos 
orçamentários federais para con-
tratação de novas operações. O 
Plano de Mobilidade Urbana é o 
instrumento de execução do pla-
nejamento da mobilidade, traça 
as orientações de ações integra-
das de inclusão social, desenvol-
vimento urbano, de mobilidade 
e de proteção ao meio ambiente, 
e deve estar baseado em princí-
pios, diretrizes e objetivos insti-
tuídos pela Lei nº 12.587/2012.

Inmetro inicia operação 
de produtos irregulares

metro evidencia que o produto 
passou por avaliações antes de 
ser comercializado. Ou seja, ele 
passou por diversos testes de 
laboratório antes de ir para as 
lojas e esses testes atestaram 
que é seguro para o uso pela 
criança, na hora da brincadeira.

Selo

Para os produtos regulamen-
tados e não certificados, que 
não possuem o selo do Inmetro, 
como luminárias natalinas tipo 
mangueira, Monteiro afirma 
que a instituição quer evitar 
que o consumidor esteja su-
jeito a perigos: “Muitos desses 
produtos entram no Brasil de 
forma escusa. Essa luminária 
natalina, se não tiver um proje-
to adequado, um fio ou plugue 
adequados, pode até incendiar 
a casa do consumidor”. 

A gente sabe que 
esse tipo de produto 
– bicicleta infantil, 
brinquedos e luminária 
natalina - tem maior 
venda nesse período

Marcelo Monteiro, 
chefe da Divisão 
de Fiscalização 
e Verificação da 
Conformidade do 
Inmetro

Ministério das Cidades, por meio da Secretaria Nacional de Transporte e da Mobilidade 
Urbana, promoverá Seminário para a Política e Plano de Mobilidade Urbana no Maranhão

SERVIÇO

O quê: Seminário para 
a Política e Plano de 
Mobilidade Urbana
Quando: Dias 9 e 10 de 
dezembro/2015
Local: Auditório Alberto 
Abdala, Fiema – Elevado 
da Cohama.

Já a Política Nacional de Mo-
bilidade Urbana, estabelecida 
por esta Lei, busca promover a 
integração entre os diferentes 
modos de transporte e a melhoria 
da acessibilidade e mobilidade 
da população e cargas no terri-
tório dos municípios brasileiros.

Durante dois dias, numa 
programação que envolve pa-
lestras, mesas-redondas e ofi-
cinas, prefeitos, gestores, téc-

nicos municipais e estaduais 
receberão capacitação para a 
elaboração do Plano de Mobi-
lidade, além da oportunidade 
ampla de discutir sobre o tema 
e compartilhar experiências.

“Além de um tema recorrente 
e atual, a mobilidade urbana é um 
tema que precisa sim ser deba-
tido, discutido, de modo a gerar 
resultados efetivos para a popu-
lação. É isso que esperamos neste 

seminário, mais uma oportuni-
dade para discutir com entes pú-
blicos e a população sobre como 
tratar esse desafio”, pontua José 
Artur Cabral, presidente da MOB.

Para o primeiro dia de evento 
estão programadas palestras e 
mesas-redondas com temas que 
passam pelo planejamento urba-
no, planos de mobilidade e desa-
fios políticos na implementação 
da Lei de Mobilidade Urbana. Já 
o segundo dia será destinado às 
oficinas de capacitação para os 
gestores municipais.

Procon agora em Presidente Dutra

feira, das 7h30 às 18h30.
O consumidor que necessitar 

formalizar uma reclamação deve 
apresentar cópias da identidade, 
CPF, comprovante de residência 
e documentos pertinentes à re-

clamação. A denúncia também 
pode ser feita pelas redes sociais 
(instagram: @proconmaranhao, 
twitter: @proconmaranhao e fa-
cebook: Procon Maranhão) ou 
por meio do aplicativo do Procon.

Precisamos estar 
presentes na vida 
dos maranhenses de 
todas as regiões do 
estado. O município foi 
escolhido devido sua 
importância no setor 
de comércio da região, 
além disso atenderemos 
consumidores e 
fornecedores da cidade e 
dos municípios próximos 
como Dom Pedro, Graça 
Aranha e Tuntum
Duarte Júnior, presidente 
do Procon-MA
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ELEIÇÕES DEPOIMENTO

POSSE

A 
vitória da oposição nas 
eleições parlamentares da 
Venezuela pode indicar 
o esgotamento do mo-

delo neopopulista não somen-
te na Venezuela, mas em toda 
a América do Sul, na avaliação 
do professor de Ciências Políti-
cas da Universidade de Brasília 
(UnB) Ricardo Caldas.

A oposição venezuelana con-
quistou 99 assentos de um total 
de 167 que compõem a Assem-
bleia Nacional – contra 46 do 
Partido Socialista Unido da Ve-
nezuela (PSUV), do presidente 
Nicolás Maduro, obtendo maio-
ria parlamentar pela primeira 
vez em 16 anos.

Os resultados eleitorais tradu-
zem uma virada histórica depois 
da chegada ao poder do “cha-
vismo” (de Hugo Chávez), em 
1999. A oposição beneficiou-
se do forte descontentamento 
popular na Venezuela com uma 
crise econômica provocada pela 
queda do preço do barril petró-
leo. Embora o país detenha uma 
das maiores reservas do produ-
to do mundo, está atualmente 
imerso em uma situação de es-
cassez de alimentos e bens de 
primeira necessidade.

Além do resultado na Vene-
zuela, Caldas cita a vitória de 
Mauricio Macri, novo presiden-
te da Argentina, eleito há pou-
co mais de 15 dias. O professor 
lembra que no modelo neopo-
pulista não há abandono total 
das políticas econômicas, mas 
a preocupação com orçamen-

O presidente dos Estados 
Unidos, Barack Obama, pro-
meteu “destruir” o grupo Es-
tado Islâmico, no último do-
mingo, em um raro discurso 
à nação a partir da Casa Bran-
ca. “A ameaça do terrorismo 
é real, mas vamos superá-la”, 
disse Barack Obama, num dis-
curso transmitido pela tele-
visão, apenas o terceiro que 
profere a partir da Sala Oval. 
“Vamos destruir o Estado Is-
lâmico e qualquer organiza-
ção que tente fazer-nos mal”.

Obama descreveu o ataque 
em San Bernardino (Califórnia), 
que deixou 14 mortos, como 
um “ato de terrorismo”. “Nes-
te momento, não há qualquer 

indicação de que os atacantes 
foram dirigidos por um grupo 
terrorista a partir do estrangeiro”, 
afirmou Obama, para quem é, 
contudo, “claro” que o casal que 
perpetrou o ataque de quarta-
feira “seguiu o caminho obscuro 
da radicalização”, “abraçando 
uma pervertida interpretação 
do Islã que apela à guerra contra 
a América e o Ocidente”.

O presidente também ape-
la para que sejam aprovadas 
leis mais rígidas para a compra 
de armas, citando em especial 
rifles de assalto, para que os 
americanos estejam mais se-
guros contra atentados terro-
ristas e contra ações de gru-
pos como o Estado Islâmico.

A três dias da posse do novo 
presidente da Argentina, Mau-
ricio Macri, as delegações es-
trangeiras (e os próprios argen-
tinos) ainda não sabem como e 
onde será a cerimônia de posse 
e transmissão de cargo. O mo-
tivo é uma briga entre a atual 
presidente Cristina Kirchner e 
seu sucessor, tornada pública 
nas redes sociais – mais um si-
nal de que a transição política 
e econômica pode ser difícil.

O empresário Mauricio Ma-
cri – que foi presidente do Club 
Atlético Boca Juniors e prefeito da 
capital, Buenos Aires, durante os 
últimos oito anos – quer prestar 
juramento no Congresso, como 
determina a Constituição. De 
lá, ele quer seguir pela Aveni-
da de Mayo até a Casa Rosa-
da, para receber das mãos de 
Cristina a faixa presidencial e 
o bastão de mando (um bastão 
prateado, fabricado especial-
mente para cada presidente). 
Segundo ele, é o que dita a tra-
dição (interrompida na crise de 
2001, quando o então presidente 
Fernando de La Rua renunciou, 
em meio a protestos nas ruas).

Cristina defende que toda a 

Resultado de eleições na Venezuela pode indicar esgotamento do neopopulismo em toda a 
América do Sul, na avaliação do professor de Ciências Políticas da Universidade de Brasília

Virada histórica 
na Venezuela

Barack Obama promete 
“destruir” o Estado Islâmico

to e controle da inflação é mí-
nima. “É claro que quanto me-
nos democrático é o país, mais 
você pode avançar nas políti-
cas populistas. No caso do Brasil, 
que é um sistema democrático 
mais avançado que o argentino 
ou venezuelano, aí a contenção 
é maior”, acrescentou.

“A tendência é o neopopulismo 
ceder para políticas econômicas 
mais responsáveis, equilibradas. 
Se o neopopulismo quiser sobre-
viver a longo prazo, vai ter que dia-
logar com políticas econômicas 
consistentes”, enfatizou Caldas.

Já para o cientista político 
e professor de Política e Admi-

nistração Pública da Universi-
dade Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ) Cláudio Gurgel, o resul-
tado das eleições parlamentares 
não significam uma “mudança 
de rumo” na Venezuela. “Apesar 
de existir um histórico recente 
de maioria larga do chavismo no 
parlamento, é uma eleição mais 
permeável a movimentos locais. 
Portanto, tem um significado e 
um simbolismo que devem ser 
relativizados”, disse.

Na avaliação de Gurgel, o re-
sultado é uma manifestação cla-
ra de insatisfação do eleitorado 
em relação a algumas políticas e 
também em relação a alguns po-

líticos que estavam no Congresso 
venezuelano, mas não significa, 
necessariamente, uma derrota ao 
chavismo. “Não considero que 
isso signifique um julgamento 
definitivo sobre o chavismo. Até 
pelo traço de personalismo da 
política [venezuelana]. Há uma 
marca generalizada de persona-
lismo na política seja nos países 
pouco desenvolvidos, seja nos 
centrais”, destacou.

“As eleições presidenciais têm 
outro significado. Seria de fato 
uma disputa mais representativa 
do apoio ou da negação do apoio 
da população venezuelana ao 
chavismo”, acrescentou Gurgel.

Macri e Kirchner não se entendem

A oposição venezuelana conquistou 99 assentos de um total de 167 que compõem a Assembleia Nacional

cerimônia ocorra no Congres-
so. Foi assim na posse do ma-
rido dela, Nestor Kirchner, em 
2003 – primeiro presidente elei-
to pelo voto popular, depois de 
sucessivos governos interinos, 
escolhidos pelo Congresso para 
fazer a transição. Ela sucedeu 
o marido em 2007 e foi reeleita 
em 2011, um ano após a morte 
dele. Nas duas ocasiões, Cristi-
na tampouco fez cerimônia de 
posse na Casa Rosada.

Consenso

Diante da falta de consenso, no 
último sábado, Macri divulgou à 

imprensa um comunicado com o 
programa da cerimônia de trans-
missão de cargo. Segundo seus 
assessores, ele conversou por te-
lefone com Cristina Kirchner para 
“informar” à presidenta o rotei-
ro da cerimônia: juramento no 
Congresso às 12h e entrega da 
faixa e do bastão presidencial na 
Casa Rosada, às 13h30.

Cristina respondeu pelo 
Twitter, acusando Macri de 
ter gritado com ela no telefo-
ne e de ter maltratado “uma 
mulher”. Ela explicou que não 
queria estender a sua presença 
na posse porque tinha um voo 
comercial para Rio Gallegos (no 

sul da Argentina) às 15h, a fim 
de participar da cerimônia de 
posse da cunhada, Alicia Kir-
chner, como governadora da 
província de Santa Cruz.

“Aqui acabou meu amor”, 
disse Cristina. Ela acrescen-
tou que não tem obrigação de 
seguir Macri até a Casa Rosa-
da porque não é a “acompa-
nhante” dele; que a cerimônia 
do dia 10 de dezembro não é 
a “festa de aniversário” dele, 
mas da posse do “presidente 
de todos os argentinos”; e que 
não vai continuar “tolerando 
em silêncio o maltrato pessoal 
e público”, que – segundo ela 
- tem recebido. Cristina disse 
ainda que plantou, no jardim 
da Quinta de Olivos (residência 
presidencial) flores amarelas 
– segundo ela, a cor predileta 
de Macri.

Foi a vice de Macri, Gabriel 
Michetti, que respondeu à presi-
denta, dizendo que Macri sem-
pre foi “muito educado” e nunca 
levantou a voz. “Me da pena ter 
que responder às mensagens ele-
trônicas da senhora presidenta 
da Nação porque é triste que logo 
ela falte com a verdade”, disse.

Macri quer receber a faixa na Casa Rosada, mas Kirchner não quer entregar

Obama fez o pronunciamento na TV, em rede nacional, nos EUA 
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NEGÓCIOS
CONCURSOS

JOGOS DIGITAIS

 CONCURSO PÚBLICO

Senac recebe currículos 
para curso técnico

Prefeitura de Ibiapina, 
no Ceará, abre 167 vagas

AGRICULTURA FAMILIAR

Para desenvolver a
ovinocaprinocultura
Representantes de instituições internacionais, financeiras, academia, Poder Executivo e Legislativo 
reuniram-se para debater o fortalecimento da cadeia de ovinocaprinocultura no estado

Antônio Rota informou que, 
apesar dos problemas encontra-
dos, está otimista. Primeiro há in-
teresse do governo do estado em 
desenvolver as cadeias de ovino-
carinocultura no Maranhão, isso 
é importante porque o Fida traba-
lha em parceria. O relatório feito 
por ele dará sinal verde para o Fida 
investir na criação de pequenos 
ruminantes no estado.

O desafio deste milênio é pro-
duzir estratégias para vencer as 
desigualdades climáticas. Dessa 
forma, Rota apontou algumas es-
tratégias de atuação para alavancar 
a produção de caprinos e ovinos 
no Maranhão, como: produção 
de água com a criação de açude 
e poços, pacote tecnológico (de-
senvolver plano estratégico para 
produzir alimentos para os animais 
no período da seca), trabalhar a 
genética, fortalecimento das as-
sociações dos produtores, acesso 
ao crédito e comercialização. “Pri-
meiro devemos cuidar da água, 
alimentação e saúde dos peque-
nos ruminante, que são ações mais 
emergenciais e posteriormente, 
iremos trabalhar a genética dos 
caprinos e ovinos. Acredito que o 
investimento do Fida será exitoso 
no Maranhão”, explica Especialis-
ta Sênior do FIDA, Antônio Rota.

P
ara dar apoio à criação 
de caprinos e ovinos no 
Maranhão, o governo 
do estado, por meio do 

Sistema de Agricultura Familiar 
(Agência Estadual de Pesquisa 
Agropecuária e de Extensão Rural 
do Maranhão - Agerp, Instituto 
de Colonização e Terras do Ma-
ranhão- Iterma e Secretaria de 
Estado da Agricultura Familiar - 
SAF), reuniu-se nos municípios 
de Chapadinha e Vargem Gran-
de, nos últimos dias 4 e 5, com 
representantes de instituições 
internacionais, instituições fi-
nanceiras, academia, Poder Exe-
cutivo e Legislativo para buscar 
soluções para o fortalecimento 
da cadeia de ovinocaprinocultu-
ra no Estado. A visita ao gover-
nador Flávio Dino na manhã de 
ontem marcou o encerramento 
desta primeira etapa da missão 

Criadores de ovinos e caprinos dos municípios visitados pelo Fida participaram do encontro  com o governador

do Fida no estado.
A comitiva coordenada pela 

SAF contou com a presença de 
Antônio Rota, que é Especialista 
Sênior em Pequenas Criações da 
Divisão de Assistência Técnica 
(PTA) do Fundo Internacional 
para o Desenvolvimento Agrí-
cola (Fida). Rota visitou diver-
sos criadores de ovinocaprino-
cultura no município de Vargem 
Grande e Chapadinha.

O Fida é uma instituição fi-
nanceira internacional do âmbi-
to das Nações Unidas criado em 
1977 para desenvolver progra-
mas de combate à pobreza rural. 
No Brasil, o Fida trabalha com 
foco no Semiárido do Nordeste 
para beneficiar, principalmente, 
agricultores familiares, assenta-
dos e trabalhadores rurais com 
prioridade a mulheres e jovens.

Segundo o especialista do 

Fida, foi lamentável ver ani-
mais agonizando, mortos e pas-
tos destruídos pelas queimadas. 
Os criadores de ovinos e capri-
nos dos municípios visitados so-
frem muito com a falta d’água, 
cerca de 30% da criação morre 
devido à escassez de água. Além 
disso, falta de conhecimento e 
os números de queimadas são 
problemas que precisam ser so-
lucionados urgentes.

Desenvolvimento das cadeias produtivas

do nosso estado”, disse o secre-
tário estadual de Agricultura Fa-
miliar, Adelmo Soares.

Adelmo evidenciou a impor-
tância da parceria dos poderes 
Legislativo, Executivo, acade-
mia, instituições financeiras 

O governador Flávio Dino in-
formou que a criação de ovinos e 
caprinos é a segurança comercial 
das famílias no semiárido mara-
nhense. “Temos muita confiança 
nos trabalhos que o Fida realizará 
no Estado e, com a parceria fir-
mada entre governo do estado e 
o Fida esperamos transformar a 
vida do homem do campo devol-
vendo qualidade de vida e dig-
nidade”, explicou o governador.

Para o secretário da SAF, Adel-
mo Soares, “este é um momento 
histórico e especial para todos 
nós. Graças à troca de experiên-
cias com outros estados, hoje pre-
senciamos mais um dia impor-
tante, em que damos mais um 
passo para o desenvolvimento 

para melhorar a vida do ho-
mem do campo. O secretário 
lembrou ainda que, nesta últi-
ma sexta-feira (4), o governador 
Flávio Dino lançou o Programa 
‘Mais Produção’ que tem como 
objetivo fortalecer as cadeias 
produtivas e garantir geração 
de emprego e renda no Estado. 
O investimento foi de R$ 62 mi-
lhões para desenvolver as dez 
cadeias produtivas prioritárias 
(feijão, arroz, mandioca, car-
ne e couro, ovinocaprinocul-
tura, leite, avicultura – caipira 
e industrial, piscicultura, hor-
tifruticultura e mel).

Para o presidente da Agerp, 
Fortunato Macedo, o Maranhão 
está no caminho certo. A busca 
de parceria é importante para o 
desenvolvimento do Maranhão. 

Primeiro devemos cuidar da água, 
alimentação e saúde dos pequenos 
ruminante, que são ações mais 
emergenciais e posteriormente, iremos 
trabalhar a genética dos caprinos e ovinos. 
Acredito que o investimento do Fida será 
exitoso no Maranhão

Antônio Rota, Especialista Sênior do FIDA

O Senac no Maranhão pre-
para-se para incluir mais um 
título em seu extenso portfólio 
de cursos. Trata-se do curso 
Técnico em Programação de 
Jogos Digitais que encontra-
se em fase de estruturação e 
necessita de informações re-
lacionadas à formação aca-
dêmica, experiências e atua-
ção para os profissionais que 
deverão compor a relação de 
instrutores aptos para minis-
trar disciplinas do curso. Para 
concluir este trabalho, o Senac 
está recebendo currículos de 
instrutores com formação su-
perior em Ciências da Com-
putação e Design para Web.

Os profissionais com for-
mação em Ciências da Com-
putação e áreas afins, prefe-
rencialmente, devem possuir 
conhecimentos em evolução 
histórica e tendências de mer-
cado de jogos, elaboração de 
roteiros audiovisuais, em es-
pecial de jogos digitais, e pro-
gramação C#. Além disso, é 
necessária experiência em 

desenvolvimento de soluções 
computacionais, usando lin-
guagem de programação de 
alto nível e/ou jogos; e utili-
zação de game engine e em 
desenvolvimento de aplicati-
vos para dispositivos móveis, 
web e desktop.

Para os profissionais com 
graduação em Design para 
Web, o Senac vai receber cur-
rículos que comprovem co-
nhecimentos em game de-
sign, criação de concept art, 
design de interface e mode-
lagem 3D, preferencialmen-
te de jogos digitais. Vale res-
saltar que todos os currículos 
recebidos serão cadastrados 
em um banco de dados que 
vai compor as demais docu-
mentações referentes ao pla-
no de curso em fase de estru-
turação. Os interessados que 
atendem aos perfis já citados 
devem acessar a página Tra-
balhe Conosco, no site, para 
efetivar o cadastramento do 
currículo. Outras informações 
pelo telefone 3198-1515.

A Prefeitura de Ibiapina, 
no estado do Ceará, estará re-
cebendo, até o dia 11 de de-
zembro de 2015, as inscrições 
para o concurso público nº 
001/2015. O certame está sob a 
responsabilidade da empresa 
Consep - Consultoria e Estu-
dos Pedagógicos Ltda.

O objetivo é a contrata-
ção de 167 profissionais de 
ensino fundamental, médio 
e superior, além do cadastro 
de reservas, nos cargos de:

Ensino Fundamental: Aba-
tedor de Animais, Motoristas 
CNH “B” e “D”.

Ensino Médio e Técnico: 
Agente de Trânsito, Auxiliar de 
Farmácia, Auxiliar de Saúde 
Bucal, Fiscal de Obras, Fiscal 
de Tributos, Técnico de Raio-
X, Técnico em Enfermagem 
e Protético.

Ensino Superior: Assisten-
te Social, Cirurgião Dentista, 
Cirurgião Dentista Protesista, 
Educador Físico, Enfermeiro 
(com experiência ou forma-
ção em saúde mental), Farma-
cêutico, Fisioterapeuta, Mé-
dico Ginecologista/ Obstetra, 
Psiquiatra, Nutricionista, Pe-
dagogo, Professores de varias 

especialidades, Psicólogo e Te-
rapeuta Ocupacional.

Os contratados terão di-
reito a remunerações que vão 
de R$ 788,00 até R$ 4.627,42, 
em jornadas de trabalho de 
20, 30 ou 40 horas semanais.

As inscrições devem ser 
concretizadas através do en-
dereço eletrônico www.con-
sep-pi.com.br.

O valor da taxa de inscrição 
para cargos de ensino funda-
mental é de R$ 60,00, ensino 
médio R$ 80,00 e ensino su-
perior R$ 120,00.

Os inscritos serão sele-
cionados através de provas 
escrita objetiva e análise de 
títulos, de acordo com os mé-
todos de avaliação do cargo 
pretendido.

A prova objetiva está pre-
vista para ser aplicada no dia 
17 de janeiro de 2016, em local 
e horário que serão divulga-
dos com antecedência, atra-
vés do mesmo site usado para 
a realização das inscrições.

O prazo de validade do 
concurso será de dois anos, 
a contar da data de sua homo-
logação, podendo ser prorro-
gado por igual período.
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URBANO
OBRAS NO RIO BACANGA

 Prefeitura de São Luís recebeu equipe do 
Banco Mundial para avaliação do Programa 
nas margens direita e esquerda da Bacia do 
Bacanga,  onde serão construídas cinco praças 
situadas ao longo do Canal do Rio das Bicas, nos 
bairros do Coroadinho e Salinas do Sacavém. 

URBANO 2

ELEIÇÕES  
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SALÁRIOS

O 
seletivo democrático para 
a função de gestão esco-
lar das unidades de en-
sino da rede pública es-

tadual no Maranhão acontece na 
próxima quinta-feira (10), das 8h 
às 17h (em escolas que funcionam 
nos turnos matutino e vesperti-
no) e das 8h às 20h (unidades de 
ensino que funcionam nos três 
turnos), envolvendo cerca de 400 
mil pessoas entre pais, profissio-
nais da escola e estudantes.

 O governo do estado, por meio 
da Secretaria de Estado da Educa-
ção (Seduc), pretende referendar 
a importância da liderança co-
munitária do gestor escolar, en-
volvendo a comunidade escolar 
(professores, funcionários, alu-
nos e pais de alunos) na consulta. 
“Com as eleições nas escolas, o 
Governo abre mão de um poder 
e coloca-o nas mãos da comuni-
dade. Estamos partilhando o po-
der para exercê-lo melhor”, enfa-
tizou o governador Flávio Dino.

 Regulamentado pelo Decre-
to Nº 30.619, de 02 de janeiro de 
2015, o processo seletivo para a 
função de gestor escolar ocor-
reu durante todo o ano de for-
ma organizada e tranquila nas 
19 Unidades Regionais de Edu-
cação (UREs) do estado.

 A secretária de Estado da Edu-
cação, Áurea Prazeres, destacou 
a mobilização das UREs. “O pro-
cesso transcorreu com uma am-
pla discussão nas escolas e regio-
nais. Cada etapa do processo foi 
satisfatória, com intervenções e 
colaborações daqueles que tra-
balharão para a construção de 
uma escola verdadeiramente 
democrática”, assegurou.

 A preparação para o dia de 
eleição contou com curso de ca-
pacitação para os gestores das 
escolas, eleições simuladas e 
reunião com estudantes. Em 

Em São Luís, foram realizadas na última semana eleições simuladas. Regionais de Bacabal e Barra do Corda promoveram 
encontros formativos com as comissões eleitorais. Processo eleitoral está envolvendo 400 mil pessoas em todo o estado

Gestores escolares são
escolhidos quinta-feira

Agentes de 
limpeza 
fazem 
paralisação 

Os funcionários de limpeza 
pública de São Luís iniciaram 
paralisação de advertência on-
tem e suspenderam todas as ati-
vidades. O sindicato da catego-
ria informou que o movimento 
cobra o pagamento de salários e 
tíquete-alimentação deste mês, 
que estariam atrasados. “Nós re-
solvemos fazer essa paralisação 
porque não deram uma data para 
fazer os pagamentos. Ninguém 
passa qualquer infomação. Por 
isso estamos parados até que 
resolvam”, disse o secretário do 
Sindicato dos Empregados de 
Empresas de Asseio e Conser-
vação do Estado do Maranhão 
(SEEAC-MA), Manoel Paulino 
Martins. Segundo ele, a para-
lisação mobiliza os cerca de 
1.200 funcionários desse setor.

Com a paralisação, deixam 
de ser realizados os serviços de 
capina, varrição e coleta de lixo 
nos bairros da capital. Segun-
do o sindicato, são coletados 
diariamente na cidade cerca de 
1.200 toneladas de lixo. Mora-
dores já se preparam para ve-
rem lixo acumulado nas ruas 
com o movimento. No bairro 
Altos do Angelim, os próprios 
moradores depositam lixo ao 
longo dos canteiros centrais 
e com a suspensão da coleta 
regular, esses detritos podem 
acumular. “Como aqui tem mui-
tos bares, todos os dias têm um 
monte de lixo. Vai das garrafas 
de cerveja até resto de comida. 
Já imagino se não tiver coleta 
como vai ficar isso aqui”, disse 
a funcionária pública Iranei-
de Barros dos Santos, 34 anos.

Nesta quarta, 9, a categoria 
reúne para definir sobre gre-
ve por tempo indeterminado. 
O movimento será em frente 
à sede da São Luís Engenha-
ria Ambiental, localizada no 
Distrito Industrial de São Luís, 
bairro Maracanã. “Vamos es-
perar eles se manifestarem e 
dar alguma posição ou vamos 
chamar os trabalhadores para 
greve geral”, reiterou Manoel 
Martins. A reportagem tentou 
contato com a Prefeitura de São 
Luís, mas não obteve retorno 
até o fechamento desta edição.

Aumento da representação das entidades médicas na composição da (CNRM) Comissão Nacional de Residência 
Médica e fim da câmara recursal;
 
Fiscalização imediata de todos os programas de residência do país para garantir a qualidade destes, antes da aber-
tura de novas vagas.

A fiscalização deverá ser realizada por médico de especialidade correspondente ao programa e representante dos 
médicos residentes;

Revisão completa do texto do Decreto nº 8.497 de 4 de agosto de 2015 para garantir que a Residência Médica per-
manece como padrão ouro de formação de especialistas;

Levantamento dos cortes orçamentários e suspensão destes em todos os serviços (hospitais, unidades básicas de 
saúde, etc.) em que atuam médicos residentes;

Plano de carreira e de valorização para os Médicos Preceptores, com inclusão de remuneração adequada, desen-
volvimento continuado e tempo exclusivo para atividades didáticas;

Plano de carreira nacional para médicos do SUS com garantia de remuneração adequada, progressão de carreira, 
desenvolvimento profissional e educação continuada;

Fim imediato da carência de 10 meses para que médicos residentes possam usufruir de seus direitos junto ao INSS;

Cumprimento da legislação vigente sobre residência médica com a garantia do auxílio moradia;

Isonomia da Bolsa de Residência Médica com bolsas oferecidas por outros programas de ensino médico em servi-
ço do governo federal como (Provab) programa de valorização do profissional da atenção básica  e mais médicos. 
A complementação deverá ser realizada com recursos dos Ministérios da Educação e Saúde para não onerar as 
Secretarias Estaduais e Municipais de Saúde.

Nós resolvemos fazer 
essa paralisação 
porque não deram 
uma data para fazer os 
pagamentos. Ninguém 
passa qualquer 
infomação. Por isso 
estamos parados até 
que resolvam

Manoel Paulino 
Martins, secretário 
do Sindicato dos 
Empregados de 
Empresas de Asseio e 
Conservação do Estado 
do Maranhão

1.200

funcionários da limpeza 
pública paralisados

O processo transcorreu com uma ampla discussão 
nas escolas e regionais. Cada etapa do processo 
foi satisfatória, com intervenções e colaborações 
daqueles que trabalharão para a construção de 
uma escola verdadeiramente democrática

Áurea Prazeres, 
secretária de Estado da Educação

 De acordo com a coordenadora 
do Processo Seletivo de Gestores, 
Francisca Lima Oliveira, ficou a 
cargo de cada uma das UREs a me-
todologia escolhida para estudo 
e replicação do material. “O ma-
terial entregue serviu de suporte 
com orientações, textos e DVDs, 
e cada URE fez a opção de como 
trabalhar o material”, disse.

 
Preparação nas UREs

 
Na URE Caxias, a gestora Lacy 
Assunção pontuou que a elei-
ção para gestor é um marco na 
história da Educação do Mara-
nhão. “Tivemos todas as etapas 
transcorridas em clima de mui-
ta tranquilidade. Todos se em-
penharam e tiveram a oportu-
nidade de escolher”, pontuou.

 Em Imperatriz, o processo da 
eleição seguiu rigorosamente as 
etapas estipuladas pelo edital do 
seletivo. De acordo com a gestora 
regional, Rosyjane Farias Pinto, 
“procuramos trabalhar com trans-
parência e compromisso diante 
de tão importante acontecimento 
para a história da educação ma-
ranhense”, explicou.

 Sobre os preparativos para a 
eleição, ela pontuou: “Vários tra-
balhos de conscientização foram 
realizados nas escolas, a fim de 
que houvesse uma consciência 
política para o processo. Nossas 
expectativas são as melhores, pois 
acreditamos que há um desejo 
da comunidade escolar em fazer 
parte dessa escolha de gestores, 
através de um processo literal-
mente democrático”, concluiu.

agosto, foi feita uma videocon-
ferência direcionada aos gestores 
das 19 UREs, com o intuito de 
tirar eventuais dúvidas sobre o 
processo. Na ocasião da video-
conferência, a coordenadora de 
Macropolítica da Educação, Ana 
Champoudry, explicou que “es-

tamos iniciando uma nova eta-
pa, que é o processo formativo. 
É importante o envolvimento de 
toda a comunidade nesse pro-
cesso, pois estamos construindo 
uma nova configuração de es-
cola com gestão democrática e 
participativa”, pontuou.

POR TEMPO INDETERMINADO

Médicos-residentes paralisam atividades
Os médicos-residentes de cin-

co hospitais de São Luís inicia-
ram ontem uma paralisação por 
tempo indeterminado. A catego-
ria reclama da falta de valoriza-
ção da categoria e reivindicam 
a extinção da câmara recur-
sal mantida pelo o governo fe-
deral. Os médicos-residentes 
afirmam que são prejudicados 
pela carência do Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS). 

Com faixas e cartazes, eles 
realizaram uma manifestação 
em frente ao Hospital Univer-
sitário Presidente Dutra, no Cen-
tro.   A ação fez parte do Movi-
mento Nacional de Valorização 
da Residência Médica que está 
acontecendo em todo o país, e 
que tem como tema "Juntos pela 
Residência Médica de Qualida-
de", visando a valorização da 
categoria e uma remuneração 
justa para o profissional médi-
co, além de outras demandas.

Segundo o presidente da As-

sociação de Médicos-Residentes 
do Maranhão, o médico-residen-
te Joel Nunes, as reivindicações 
começaram a ser discutidas com 
o governo federal em março des-
te ano.  Ele acrescentou que a 
reivindicações tem por intuito 
buscar a melhoria do Serviço 
Único de Saúde (SUS).

O representante da catego-
ria alertou para as  más con-
dições  referentes à qualidade 
de ensino , os hospitais escolas 
que não fornecem preceptoria 
presente ‘’full time‘’ (tempo in-
tegral), devido a má remune-
ração do profissional médico 
para exercer tal função, além 
da falta de recursos para man-
ter o  fornecimento da farmá-
cia , assim como os serviços de 
lençóis trocados  e o  pagamen-
to da bolsa em dia. Outro pon-
to é que para aprender a uma 
especialidade são  necessários 
também  os  recursos físicos e 
humanos adequados. 

Objetivos do movimento

Profissionais  da área de educação estadual participaram de capacitação para tirar eventuais dúvidas do processo para a escolha  dos gestores
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Uma parceria entre a Prefeitura 
de São Luís, por meio da Secretaria 
Municipal de Educação (Semed), 
a Faculdade Latino Americana de 
Ciências Sociais (Flacso), o Minis-
tério da Educação (MEC) e a Orga-
nização dos Estados Ibero-Ameri-
canos para a Educação possibilitou 
o mapeamento da percepção da 
violência no ambiente escolar. A 
ação é parte do programa “Diagnós-
tico e Planejamento Participativo 
de Prevenção à Violência Escolar”, 
desenvolvido em quatro escolas 
da rede municipal de São Luís e 
também em unidades de ensino 
da rede estadual.

Com foco nos estudantes de 8º 
e 9º ano, o objetivo é despertar nos 
próprios estudantes a consciência 
para o combate à violência, bem 
como a percepção correta sobre 
as formas de agir diante das ocor-

rências. “Trata-se de um projeto de 
grande valor, na medida em que 
estimula o protagonismo juvenil, 
uma vez que eles próprios apren-
dem a reconhecer essas ocorrências 
e discutem formas de combatê-
las. O desejo do prefeito Edivaldo 
é que assim possamos orientar o 
desenvolvimento de nossos estu-
dantes para uma cultura de paz 
e de respeito ao próximo”, disse o 
secretário municipal de Educação, 
Geraldo Castro Sobrinho.

Pesquisa nas escolas

A partir do diagnóstico, feito 
com informações coletadas pelos 
próprios estudantes, é realizada uma 
construção coletiva de alternativas 
para prevenção e enfrentamento 
à violência. Durante quatro me-
ses, os estudantes das Unidades 

A 
Prefeitura de São Luís 
recebeu uma missão 
de avaliação do Ban-
co Mundial. Na última 

semana, a equipe técnica do 
Banco e da Secretaria de Proje-
tos Especiais (Sempe) visitaram 
as obras realizadas dentro do 
Programa nas margens direita 
e esquerda da Bacia do Bacan-
ga. “Estamos caminhando para 
o encerramento do Programa. 
Muitas obras e ações entraram 
na fase final e, em breve, se-
rão inauguradas, conforme di-
retrizes da gestão do prefeito 
Edivaldo”, disse Gustavo Mar-
ques, titular da Sempe.

Na margem direita da ba-
cia do Bacanga foram visitadas 
as obras do Parque Urbano do 
Rio das Bicas, constituída de 
cinco praças situadas ao longo 
do Canal do Rio das Bicas, nos 
bairros do Coroadinho e Salinas 
do Sacavém. As praças contém 
playground, academia aberta, 
quadra de esportes, mesa de 
jogos, paisagismo nos espa-
ços de lazer e recreação e pa-
vimentação das ruas nos en-
tornos das praças. “A vida aqui 
na nossa região melhorou bas-
tante, o comércio aumentou 
as vendas, porque agora mais 
pessoas passam por aqui, foi 
uma obra que deixou o nosso 
bairro mais bonito, além de ter 
valorizado mais as nossas ca-
sas”, disse Adalberto Silva, co-
merciante e morador do bairro.

Outra obra visitada foi o Ca-
nal do Rio das Bicas, que está 
no último trecho de obra, fal-
tando apenas 20 metros, dos 
2.095 metros de extensão. Com 
trechos abertos e fechados, 
compreendido entre a Rua 13 
(Coheb - Sacavém) e a Aveni-
da Vicente Queiroga (Parque 
Timbira). A obra mudou muito 
a realidade local. “Agora con-
sigo entrar e sair de casa sem 
passar pela lama, nossa vida 
melhorou muito. Há mais de 
20 anos que esperava por uma 
obra como essa”, disse dona 
Maria do Socorro Oliveira, mo-
radora da Rua da Salinas.

INFRAESTRUTURA

Urbanização na
Bacia do Bacanga
 e Rio das Bicas
Prefeitura recebeu equipe do Banco Mundial para avaliação do Programa nas margens direita 
e esquerda da Bacia do Bacanga, onde serão construídas cinco praças nos bairros da área 

População será beneficiada com praças dotadas de playground, academia aberta,entre outros equipamentos

Estudantes da rede municipal realizaram ações de conscientização

Estádio 
Cardosão 

A obra do Estádio 
Cardosão também foi 
visitada pela equipe do 
Bird, localizado na Rua 
São Paulo, no bairro do Sá 
Viana. O serviço contempla 
a reforma e ampliação 
de um campo de futebol, 
cercado por alambrado 
(tela metálica), de quase 6 
metros de altura e grama 
natural. A obra também 
tem uma arquibancada, 
com capacidade para mais 
de 400 pessoas, além de 
salas administrativas, 
lanchonete, banheiros e 
vestuários para os atletas. 
No total, o novo Estádio 
Cardosão terá 7.737,14 
metros quadrados. Além 
disso, a área do Estádio 
Cardosão contará também 
com uma academia 
ao ar livre com vários 
equipamentos de ginástica, 
trazendo maior qualidade 
de vida aos moradores da 
região.

Banco de 
alimentos

A campanha Natal sem 
Fome inicia as ações 
do primeiro Banco de 
Alimentos da capital, 
equipamento da Segurança 
Alimentar que manipula 
e reaproveita alimentos 
para serem distribuídos 
a famílias carentes. O 
banco é regulamentado 
pelo Ministério de 
Desenvolvimento Social e 
Combate à Fome (MDS), e 
integra a Rede Nacional de 
Bancos de Alimentos. Outra 
conquista da Segurança 
Alimentar Municipal foi a 
aprovação de um convênio 
pelo Ministério da Ciência e 
Tecnologia no valor de R$ 
1,5 milhão para a construção 
de um segundo Banco 
de Alimentos para São 
Luís. A construção desse 
equipamento de Segurança 
Alimentar, que será um 
Banco Escola, terá caráter 
técnico-cientifico e virá 
equipado com uma cozinha 
para, além da alimentação, 
promover cursos na área 
alimentar em parceria com 
universidades.

Estamos caminhando para o encerramento 
do Programa. Muitas obras e ações entraram 
na fase final e, em breve, serão inauguradas, 
conforme diretrizes da gestão do 
prefeito Edivaldo

Gustavo Marques, titular da Sempe

Outra ação de impacto social 
é a entrega de 33 unidades habita-
cionais aos moradores que preci-
saram ser reassentados, devido às 
obras das praças e do canal. “Como 
as obras impactaram algumas fa-
mílias que moravam às margens 
do canal ou mesmo em palafitas, 
foi necessária a retirada desses mo-
radores, que receberam uma inde-
nização, para o pagamento de alu-
guel social pelo período em que as 
casas levariam para ficarem pron-
tas”, explicou a especialista socio-
ambiental da Sempe, Eloina Reis.

As 33 famílias impactadas re-
ceberão novas moradias, dividi-

das em duas áreas, uma na ave-
nida dos Africanos e outra na rua 
da União (entre a Avenida Amália 
Saldanha e a Rua da Salina), todas 
localizadas a poucos metros das 
suas antigas residências, no bairro 
do Coroadinho. No roteiro de visi-
tas, as obras da Margem Esquer-
da, o foco foi o Residencial Pian-
co, que recebeu até o momento 
108 famílias reassentadas dentro 
do Programa Bacia do Bacanga. 
Na segunda etapa do reassenta-
mento foram realizados cerca de 
400 cadastros de moradores, que 
aguardam a aprovação do Banco 
para terem direito a novos imóveis.

Casa nova no lugar de palafitas 

Cidade Olímpica 

A ação contemplou famílias ca-
dastradas no Centro de Referên-
cia e Assistência Social (Cras), 
que, além da Cidade Operária, 
inclui ainda moradores do São 
Raimundo, Cidade Olímpica e 
Vila Janaína. A dona de casa Ma-
ria de Jesus dos Santos, 38 anos, 
ficou animada com a ação e pa-
rabenizou a gestão municipal. “A 
gente pode não comprar muita 
coisa, mas comida tem que ter 
na mesa todos os dias. O prefei-
to Edivaldo está provando que 
tem compromisso com quem 
mais precisa. Alimento é uma 
necessidade”, disse.

Para a servente Joana dos 
Santos Pereira, 45 anos, os ali-
mentos vão ajudar na diminuição 
da despesa e na alimentação dos 
cinco filhos. “O dinheiro que eu 
ia comprar esses alimentos vou 
usar em outras coisas. O prefeito 
está de parabéns com essa in-
ciativa”. Fatima Ribeiro pontuou 
que a dimensão do programa 
pode ser comprovada pela sa-
tisfação no rosto das milhares 
de famílias atendidas. “O pre-
feito Edivaldo está muito feliz 
com os resultados alcançados, 
por garantir o alimento a estas 
milhares de pessoas”, destacou.

O projeto vai culminar com 
a campanha Natal sem Fome, 
que vai distribuir toneladas de 
alimentos, sendo 21 toneladas 
só de peixe, a famílias em vul-
nerabilidade social. A secre-
tária municipal de Segurança 

PEIXE SOLIDÁRIO

População recebe 15 
toneladas de alimentos

Mais de duas mil pessoas da Cidade Operária foram beneficiadas 

CULTURA DE PAZ

Parceria para diagnóstico de violência nas escolas

de Educação Básica (U.E.B.) Sá 
Valle (Anil), Henrique de La Ro-
que (Vila Embratel), Justo Jansen 
(Centro) e Cidade Olímpica (Cida-
de Olímpica), foram capacitados 
e receberam um kit com material 
de apoio antes do início do traba-

lho em campo. Cada escola apli-
cou um questionário para mapear 
as percepções e sentimentos dos 
colegas no dia-a-dia da escola.

Os resultados foram apresen-
tados em um seminário realizado 
no auditório do Liceu Maranhense, 

com a presença de todas as escolas 
participantes e da coordenadora 
da área de juventude e políticas 
públicas da Flacso, Miriam Abra-
movay. “É preciso que haja diálogo 
entre alunos, professores e todos 
os atores sociais do espaço escolar, 
para que a escola seja um espaço 
prazeroso e para que as relações 
de convivência entre os nossos es-
tudantes sejam positivas. Nosso 
objetivo, através deste projeto, é 
ajudar nessa conversa, estimular 
o diálogo”, explicou Miriam Abra-
movay.

Na U.E.B. Sá Valle, as ativida-
des lúdicas foram o meio encon-
trado pela escola para traduzir o 
aprendizado dos últimos quatro 
meses de projeto. Para a gestora 
Maria José Cavalcante de Souza, 
a repercussão da iniciativa foi boa 
entre os jovens. “Nós detectamos 

melhora no comportamento dos 
estudantes. O envolvimento deles 
ocorreu desde o início. Os jovens 
têm papel importante na constru-
ção do ambiente escolar e, por isso, 
nada mais louvável que ouvir a ju-
ventude”, ressaltou a gestora.

O professor Damyão Carneiro 
da Costa, que monitorou as ativi-
dades do programa na U.E.B. Sá 
Valle, o programa complementou 
várias atividades já desenvolvidas 
nesse sentido no ambiente esco-
lar. “Trabalhamos com palestras, 
vídeos, documentários educati-
vos, projetos de conscientização, 
combate à violência e o resgate 
de valores para a paz na escola. 
Os estudantes fizeram pesquisa 
de campo e sugeriram suas pró-
prias estratégias para solucionar 
os problemas que detectaram”, 
disse o professor.

Alimentar ressalta que a meta 
é atender o maior número de 
pessoas até o dia 22.

Durante mais uma ação do 
Programa Peixe Solidário, a Pre-
feitura de São Luís distribuiu 15 
toneladas de alimentos a mais de 
duas mil pessoas. Diversos alimen-
tos, inclusive peixe, foram entre-
gues no último sábado (5) a famí-
lias da região da Cidade Operária. 
O programa é uma iniciativa da 
Prefeitura de São Luís, executa-
do pela Secretaria Municipal de 
Segurança Alimentar (Semsa), 
em parceria com a Secretaria da 
Criança e Assistência Social, com 
o apoio da Defesa Civil.

O prefeito Edivaldo destacou 
os avanços realizados na área da 
segurança alimentar. “Estamos 
muito felizes com os largos pas-
sos que temos dado nessa área. 
O mais importante é que, atra-
vés de ações como essas, estamos 

oferecendo às famílias alimentos 
nutritivos e de qualidade, propor-
cionando uma vida mais saudá-
vel à população”, disse.

A ação soma-se às inúmeras 
realizadas pela Semsa, que têm 
o objetivo de promover o acesso 
ao alimento seguro e nutritivo às 
pessoas em vulnerabilidade social. 
A titular da Semsa e nutricionista 
Fátima Ribeiro destacou o resul-
tado positivo dos esforços de toda 
equipe e apoio irrestrito do prefei-
to Edivaldo. Ela pontuou, ainda, 
que o trabalho objetiva também o 
cumprimento das metas do Pla-
no Municipal de Segurança Ali-
mentar e Nutricional (Plamsan). 
“O objetivo é que essa população 
tenha mais qualidade de vida e 
segurança alimentar com sus-
tentabilidade”, destacou.
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FOMENTO

Políticas culturais em debate
Realizada pela Fundação Municipal de Cultura, a pré-Conferência Municipal de Cultura de São Luís começa dia11, no Convento das Mercês

M
uito se fala em discutir 
e propor políticas pú-
blicas para a cultura. 
Então, o momento é 

esse, de participar, ouvir e su-
gerir o que pode ser feito para 
melhorar os vários setores da 
cultural. É com esse propósito 
de debater e propor sugestões 
para o segmento, para o que de 
melhor pode acontecer nas po-
líticas públicas para a cultura, 
que começa dia 11 e segue até 
o dia 12 de dezembro, no Con-
vento das Mercês, a Pré-Con-
ferência Municipal de Cultura 
de São Luís, realizada pela Pre-
feitura de São Luís, por meio da 
Fundação Municipal de Cultura 
(Func), e o Conselho Municipal 
de Cultura.

Esse espaço democrático 
servirá para troca de experi-
ências sobre as políticas cul-
turais do município. Cidadãos 
e representantes dos governos 
irão debater e propor para aten-
der as metas do Plano Munici-
pal de Cultura. 

Para a coordenadora de po-
líticas públicas da Func, Elizan-
dra Rocha, a participação da so-
ciedade civil é importante. “A 
Pré-Conferência tem esse cará-
ter preparatório, mas também 
importante na tomada de de-
cisões porque serão formados 
os colegiados setoriais e indi-
cados os nomes para compor 
a representação do Conselho 
Municipal de Cultura”. 

A programação começa no 
dia 11, a partir das 8h, com cre-
denciamento dos inscritos. Em 
seguida, representantes das prin-
cipais instituições e órgãos de 
cultura do município irão debater 
o tema A cidade e a cultura. As 
atividades continuam durante 
todo o dia, com relatos de expe-
riências dos participantes das 
reuniões setoriais do Conselho 
Nacional de Política Cultural, 
propostas de alteração na Lei 
do Conselho Municipal de Cul-
tura, grupos de trabalho e apre-
sentações artísticas e culturais.

No sábado (12), a programa-
ção continua das 8h às 18h, com 
mesa de debate sobre a realiza-
ção da 5ª Conferência Munici-
pal de Cultura, trabalhos de for-
mação dos colegiados setoriais 

 Os artesãos interessados 
em participar do I Seminário 
Estadual do Artesanato do Ma-
ranhão, a ser realizado entre 
os dias 9 e 11 de dezembro, em 
São Luís, podem fazer a inscri-
ção on-line no site da Secreta-
ria de Turismo do Maranhão 
(www.turismo.ma.gov.br).

As inscrições valem para 
todos os participantes do even-
to: artesãos individuais, asso-
ciações, setor de alimentação, 
estudantes e professores com 
afinidade com a área. Para va-
lidar a inscrição, que é gratui-
ta, só é necessário preencher 
os campos do questionário 
que consta na aba “inscreva-
se aqui” do site.

Os participantes também 
podem se inscrever de forma 

presencial no Centro de Pro-
moção Artesanal do Maranhão 
(Ceprama), localizado na Rua 
de São Pantaleão, Madre Deus 
- São Luís, das 9h às 17h.

Promovido pelo governo 
do estado, por meio da Secre-
taria de Turismo, em parceria 
com o Sebrae (MA), o even-
to inicia as tratativas para a 
definição de uma política da 
produção artesanal associa-
da ao turismo no Maranhão, 
qualificando e integrando a 
produção à oferta turística do 
Estado, e inserindo o segmen-
to maranhense em um novo 
cenário de mercado.

 Com o tema Entrelaçando 
Saberes e Moldando o Futu-
ro, o seminário vai reunir ar-
tesãos de todo o Maranhão e 

Até o dia 15 de janeiro de 
2016, interessados em parti-
cipar de iniciativas culturais 
podem se inscrever para um 
dos quarenta pontos de cultura 
que serão criados via edital. O 
projeto de construção do edital 
levou dois anos, com debates, 
discussões em fóruns e con-
ferências municipais de cul-
tura até chegar ao texto final 
aprovado pelo Ministério da 
Cultura. Inicialmente, a ideia 
era contemplar 20 iniciativas 
culturais e o MinC abriu para 
40 grupos, com inscrição tam-
bém para os coletivos culturais, 
que são os grupos sem perso-
nalidade jurídica.

Para a presidente do Con-
selho Municipal de Cultura, 
Cláudia Matos, poder premiar 
e fomentar as iniciativas cul-
turais que forem selecionadas 
pelo edital será um momento 
de afirmação também da socie-
dade civil. “Este é um momen-
to histórico que nós estamos 
construindo. Todos nós somos 
atores desse momento. A gente 
deve pensar na cultura como 
investimento nas pessoas, de-
senvolvimento para a cidade, 
projeto de futuro. Cultura é um 
direito, é aquilo que fica”, des-
tacou Cláudia Matos.

Poderão participar iniciati-
vas culturais em duas modali-
dades: entidades culturais ou 
coletivos culturais, que com-
prove de dois a três anos de 
existência com atividades 
culturais no território de São 
Luís. Trinta entidades cultu-
rais receberão o prêmio de R$ 
43.350,00 (quarenta e três mil, 
trezentos e cinquenta reais) e 
dez coletivos culturais recebe-
rão o prêmio de R$ 30.345,00 
(trinta mil, trezentos e quaren-
ta e cinco reais).

Os grupos já certificados 
como ponto de cultura pelo 
MinC poderão participar do 
edital da Rede São Luís de Pon-
tos de Cultura e poderão ser 
premiados por suas iniciativas 
culturais. A premiação é um 

Edital para Rede de Pontos de Cultura

e indicações de nomes para a 
eleição do Conselho Municipal 
de Cultura, além de apresenta-
ções artísticas e culturais.

Poderão participar do en-
contro qualquer cidadão, artis-

ta, coletivo cultural, produtores 
e agentes culturais dos diferen-
tes segmentos artísticos e cultu-
rais mediante inscrição prévia 
na sede da Func ou pelo e-mail 
comcult.slz@gmail.com.

Cronograma

30/11/15 a 15/01/2016 – Período de inscrições

Dias 27 e 28/01/16 – Período de apresentação de pedido de reconsideração

Dias 29/01/16 e 01/02/16 – Análise dos pedidos de reconsideração

Dia 02/02/16 – Homologação do resultado da primeira etapa

Dia 01/04/16 – Divulgação do resultado da segunda etapa

Dias 04 e 05/04/16 – Período de apresentação de pedido de reconsideração

Dias 06 e 07/04/16 – Análise dos pedidos de reconsideração

Dia 08/04/16 – Homologação do resultado da segunda etapa

Marlon Botão acredita que pré-conferência fomenta iniciativas culturais  

Produção artesanal maranhense será o tema do seminário que contará com artesãos de todo o estado

TURISMO

Abertas inscrições para seminário sobre artesanato 
autoridades do setor que apre-
sentarão cases de sucessos, 
ministrarão palestras e reali-
zarão mesas de diálogo. Entre 
os palestrantes estão Beatriz 
Ellery, do Programa de Artesa-
nato Brasileiro(PAB); Isabelle 
Albuquerque, do Ministério 
da Cultura e Rodrigo Areva-
lo, do Ministério do Turismo.

 Para a secretária de Tu-
rismo, Delma Andrade, o se-
minário marcará o início de 
uma nova era de incentivos 
e valorização dos artesãos do 
Maranhão. “Buscamos várias 
parcerias para deixar o semi-
nário ainda mais técnico e ins-
trutivo para os artesãos do 
Maranhão, pensando no in-
cremento de suas produções 
e na valorização de cada um”.

O edital vem 
garantir mais 
acesso da 
população 
à cultura, 
descentralizando 
as ações de 
incentivo do 
governo federal 
na capital 
maranhense 

Marlon Botão, 
presidente da Func

A Pré-Conferência tem esse 
caráter preparatório, mas também 
importante na tomada de decisões 
porque serão formados os colegiados 
setoriais e indicados os nomes para 
compor a representação do Conselho 
Municipal de Cultura 

Elizandra Rocha,  coordenadora de políticas 
públicas da Func

reconhecimento a mais e in-
centivo às iniciativas culturais.

Para Marlon Botão, a pre-
miação aos pontos de cultu-
ra representa o incentivo e re-
conhecimento das iniciativas 
culturais de destaque no ter-
ritório de São Luís e consolida 
as políticas culturais da gestão 
do prefeito Edivaldo. “O edital 
vem garantir mais acesso da po-
pulação à cultura, descentra-
lizando as ações de incentivo 
do governo federal na capital 
maranhense e consolidando a 
construção coletiva e democrá-
tica com a sociedade civil, re-
presentada pelo Conselho Mu-
nicipal de Cultura”, destacou.

Para a coordenadora do Tam-
bor de Crioula Arte Nossa – Áfri-
ca no Maranhão, Simei Dan-
tas, grupo já certificado como 
ponto de cultura, a premiação 
é importante pelo reconheci-
mento aos mestres da cultura. 
“O Cultura Viva é um programa 
que se tornou lei. Reconhecer 
o mestre que tá lá a base nas 
variadas expressões e lingua-
gens é interessante porque vai 
além do valor simbólico, além 
da premiação, temos o reco-
nhecimento. A rede ampliou e 
nos ajudará a nos fortalecer”, 
finalizou Simei.

As inscrições estão sendo 
realizadas na nova sede da Fun-
dação Municipal de Cultura, lo-
calizada na Rua do Mocambo, 
nº 253, Centro, no horário das 
13h às 18h (segunda à quinta) 
e das 8h às 12h (sexta-feira), 
até o dia 15 de janeiro de 2016. 

O edital e toda documentação 
necessária para inscrição estão 
disponíveis no portal da Prefei-
tura (www.saoluis.ma.gov.br). 
O resultado final da seleção está 
previsto para ser divulgado no 
dia 8 de abril de 2016.

Cultura Viva

A Rede São Luís de Pontos de 
Cultura é uma iniciativa do Mi-
nistério da Cultura, em parceria 
com a Prefeitura de São Luís. 
Mais de 4.500 pontos de cultu-
ra já foram implementados em 
todo o Brasil e a meta do gover-
no federal é chegar aos 15 mil 
pontos em funcionamento, no 
período de dez anos. A meta no 
município de São Luís é chegar 
a 400 pontos até o ano de 2025.



IMPARIMPAR

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

Você tem que levar tudo muito a sério, principalmente na 
área do trabalho, do emprego e dos seus compromissos 
inanceiros. Viagem longa está beneiciada e pode dar 
certo. Recebimento do que lhe devem em dia. Não será 
fácil compreender a pessoa amada.

Organize sua pauta de trabalho e não saia dela por 
nenhum motivo. Mas resolva cada questão em separado. 
Misturando as coisas você vai icar assoberbado e perder o 
io da meada. Mas no amor está muito bom. O diálogo e o 
companheirismo facilitam tudo para você. Sorte no jogo

Dê expansão as suas idéias e aos seus sentimentos. Dê o 
melhor de si no seu trabalho e nos seus projetos de vida. 
Mas faça tudo sozinho e com muita coragem. Ninguém vai 
lhe ajudar. Falta de sorte para emprego. No amor, nada vai 
dar como você espera.

Amigos e familiares inluentes estão ao seu  lado, em 
qualquer situação. Aproveite oportunidades de emprego, 
de negócios e de ganhar dinheiro. Saiba agradecer a 
pessoa amada, marido ou a esposa, por alguma coisa 
gratiicante. Deixe de ciúme exagerado.

A situação inanceira precisa ser analisada com método e 
economia. Valorize o que tem em mãos e adquira somente 
aquilo que realmente estiver precisando. Para quem 
não tem emprego, há chance de conseguir trabalho e se 
colocar bem, daqui para frente. Apoio de seu amor.

Não exagere no momento de criticar e nem de exigir 
demasiado dos outros. Você pode magoar alguém e 
até se portar de uma forma injusta ou cruel, na família. 
O desgaste físico pode causar gastrite e problema dos 
intestinos. Relaxe. Seja feliz no amor.

O excesso de sentimentalismo e fantasia, no setor 
amoroso, pode passar para você uma imagem que não 
corresponde à verdade. Firme os pés no chão e analise 
melhor as situações que se apresentam, no campo do 
amor e das amizades. Passeios que podem desagradar.

Cuide dos mais velhos e das crianças da sua família 
em especial. A casa e o lugar onde mora, pode precisar 
de uma reforma, algum conserto, reparo ou mudança 
no ambiente. No campo amoroso, converse com o seu 
parceiro com alegria e camaradagem.

Faça tudo para manter o crédito e o bom nome, pagando 
as contas em dia e andando direito e agindo de forma 
justa e honesta. Não desvie dos principais objetivos e 
rumos saudáveis. No amor, tire proveito de uma situação e 
aceite a ajuda de seu amor.

 Você pode ser bem sucedido em negócios com carro, 
eletrônico e assuntos de informática. Mas tudo deve ser 
combinado nos mínimos detalhes. Não conie muito nas 
promessas que lhe izerem. Exija preto no branco e com 
testemunhas. No amor está muito bom.

 Você hoje pode ser exigido e ter muitas responsabilidades a 
cumprir. Talvez precise da ajuda e colaboração de um amigo, 
de Sagitário ou Virgem. O trabalho exige dedicação e eiciência. 
A pessoa amada pode não cumprir o que lhe prometeu.

Você pode sofrer pressões e injustiças, por parte de uma 
pessoa nervosa e descontrolada. Não de lado para que 
esse tipo de pessoa se insurja na sua vida privada e nem 
no seu trabalho. Procure manter a calma e o ambiente 
pacíico. No amor, surpresas e alegrias, em breve. É preciso 
levar os valores morais e as qualidades do espírito a sério, 
para poder conviver em paz consigo mesmo e com os 
demais. Mágoas e falta de amor, movem o astral. 
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# Morre John Lennon
n Na noite de 8 de dezembro de 1980, quando 
voltava para seu apartamento em Nova York, 
John Lennon foi baleado cinco vezes por 
Mark David Chapman, a quem havia dado um 
autógrafo à tarde. Mesmo tendo sido socorrido 
por um carro de polícia, morreu ao chegar no 
Hospital Roosevelt.

No tempo e na história

Estrutura de primeira
Um ambiente aberto, praiano, de frente para o mar e com uma su-

perestrutura de sonorização e iluminação. É assim que os fãs do poeta 
do samba Jorge Aragão irão curtir a noite de bamba preparada para o 
dia 12 de dezembro. O Círculo Militar, na Avenida Litorânea, será pal-
co de um dos grandes mestres da música genuinamente brasileira, e 
se transformará no reduto do samba com três espaços diferenciados 
para o público optar à vontade. São eles: o Espaço Arena, Front e Loun-
ge, todos com vista privilegiada e acesso a telões de projeção do show, 
distribuídos estrategicamente nos setores.  

A História da Maçonaria 

A 
Maçonaria é uma instituição 
iniciática, filosófica e progres-
sista e está presente em 174 
países espalhados por todo o 

mundo. Com suas origens no antigo 
Egito, a instituição ganhou amplitu-
de no continente europeu, ainda na 
idade média, quando a Nobreza Eu-
ropeia assumiu o comando da Ordem 
Maçônica, impedindo que membros 
de outras classes pudessem ingres-
sar. Isto deu grande projeção à insti-
tuição, fazendo com que se tornasse 
muito respeitada em todo planeta.

Como parte da sociedade civil or-
ganizada, a Maçonaria sempre lutou 
pela saúde. Conta-se que na Europa, 
há muitos anos atrás, não existiam 
hospitais e que, portanto, os médi-
cos iam até a casa das pessoas en-
fermas para tratá-las. Isso sempre 
demandou muito trabalho, moti-
vo pelo qual levou os maçons a se 
envolverem nessas causas sociais, 
construindo hospitais fabulosos, 
grandes obras de arquitetura que 

estão espalhadas por toda a Europa.
No Brasil, desde o período impe-

rial, a Maçonaria sempre esteve en-
volvida em movimentos sociais, tais 
como a Inconfidência Mineira (1789), 
a Proclamação da Independência do 
Brasil (1822),  a Revolução Farroupi-
lha (1835), a Proclamação da Repúbli-
ca (1889), entre outros movimentos 
expressivos, onde os maçons insatis-
feitos com as políticas públicas de-
senvolvidas objetivavam promover 
mudanças, dando início a muitas re-
voluções. 

Hoje em dia, a instituição se re-
serva a fins pacíficos, através de po-
líticas sociais busca transformar a re-
alidade das pessoas. Por isso, muitas 
ações sociais são realizadas todos os 
anos, contando sempre com o apoio 
de muitos médicos de todas as par-
tes do país, que prestam, voluntaria-
mente, atendimentos a várias pesso-
as enfermas.

A Maçonaria tem atuado firme 
nos municípios mais necessitados. 

Como todos sabem, o envolvimento 
dos prefeitos é essencial, por isso, mui-
tos projetos são enviados diretamente 
para o Congresso Nacional do Brasil. 
A saúde tem sido uma das priorida-
des, visto que um dos propósitos da 
instituição é lutar por melhorias na 
área da saúde. O prefeito e sublime 
maçom procura auxiliar nas políti-
cas públicas, contando sempre com 
o apoio de toda a instituição.  

A Confederação da Maçonaria Sim-
bólica do Brasil é a maior agremia-
ção maçônica em todo o país. Todos 
os anos ela realiza a Assembleia Ge-
ral Ordinária, onde milhares de ma-
çons do Brasil e do mundo se reúnem 
para discutir o futuro do país. Ela tem 
como principal objetivo transformar 
de forma positiva a realidade social, 
econômica, política e cultural da na-
ção brasileira.

Como todos sabem, a CMSB é uma 
ferramenta política, por isso, muitas 
reivindicações são feitas periodica-
mente aos gestores públicos estaduais 

e federais, desde o período imperial, 
até os dias de hoje. Sistematicamente, 
a Maçonaria Francesa teve influência 
na elaboração da primeira Constitui-
ção Brasileira criada em 1824, onde 
os maçons franceses estabeleceram 
relações diplomáticas com os brasi-
leiros, fazendo com que fosse ado-
tado o bicameralismo, assim como 
previa a Carta Monárquica Francesa 
elaborada após a queda de Napoleão 
Bonaparte.  

De acordo com o grão-mestre da 
Grande Loja Maçônica do Estado do 
Maranhão, Ubiratan João de Castro, 
“a Maçonaria Brasileira tem cresci-
do muito nos últimos anos, graças 
aos projetos sociais plenamente bem 
constituídos e desenvolvidos. É tem-
po de comemorar os novos ganhos, 
e continuar o trabalho”. Atualmente, 
são 27 unidades maçônicas em todo 
o país, representando os 26 estados 
membros e o Distrito Federal, todas 
jurisdicionadas à Confederação da Ma-
çonaria Simbólica do Brasil.

• • •

!

Berlinale // Ave, César!, a nova comédia dos irmãos Coen,
abrirá o 66º Festival de Berlim, um dos principais festivais do
mundo, em 11 de fevereiro. A comédia se passa na Hollywood
dos anos 1950. O elenco estelar reúne George Clooney, Ralph

Fiennes,  Scarlett Johansson, Frances McDormand, 
Tilda Swinton e Channing Tatum.

• • •

! Retratos de Itapoã 
O sociólogo baiano Fernando Barros, radicado em

Brasília há vários anos, reuniu na exposição Itapoã e sua
gente, fotos do mítico bairro de Salvador. A mostra, que vai

ser aberta hoje, às 18h, na Galeria Ary Barroso do Sesc, na
504 Sul, objetiva mostrar as experiências de recuperação de

espaços urbanos do mítico bairro. No texto de
apresentação, Caetano diz: “O que mais se nota nas fotos de

Itapoã é a intimidade do fotógrafo com o material
fotografado. Conheço Fernando desde a adolescência e sei

o quanto sua alma pertence a Itapoã”. A entrada é franca.
Classificação indicativa livre. (Irlam Rocha Lima).

Chifres do bem
Já pensou se o querido e

talentoso Will Smith não fosse
um ator famosos? Parece que

uma traição foi o motivo de
alavancar a carreira do astro, em

entrevista à Variety ele contou:
“Quando eu tinha 15 anos, minha

namorada me traiu. A partir
daquele momento, aconteceu

algo que me fez querer ser o
homem mais famoso do mundo”,

ele relembra. De qualquer
maneira deu certo, sete anos
após o ocorrido ele estreava 

Um maluco no pedaço.

Viagem pela boca
Aos quem achou que a cantora

Björk tinha desistido de seu
álbum Vulnicura, ela deu um
recado e divulgou seu novo clipe,
Mouth mantra. No vídeo a artista
levou o título ao pé da letra e a
cantora abre a boca para que a
câmera a explore, quase
realizando uma endoscopia.
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• • •

Jane Portman
Para os fãs da música Jane got a gun, novidades no

pedaço. O longa, que esta sendo gravado inspirado na
música, já tem trailer e quem será a protagonista. Natalie
Portman aparece destemida e aventureira. Ela é a fazen-
deira Jane Hammond que vê sua família e seu rancho
ameaçados por uma gangue. Para defendê-los, Jane lança
mão de toda sua força e a habilidade com armas.

Além da televisão
A atriz de Orange is the new

black Dascha Polanco, a
Dayanara, está sendo acusada de

agredir uma menina de apenas
17 anos. Ela teria invadido a casa,

dado vários socos na menor,
além de puxado seu cabelo e

arranhado seu braço. Ainda não
se sabe o motivo dessa agressão.

Em entrevista ao E! News o
advogado Gerald Lefcourt, que

defende a artista disse: “Isso é
uma armação para ganhar

dinheiro e foi tudo gravado. Esta
jovem estava tentando extorquir

dinheiro dela para retirar o
processo. Estamos confiantes 

de que as acusações 
serão arquivadas”.
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Esquentando 
a trama 

A lindíssima Megan Fox foi
convocada para substituir a atriz
Zooey Deschanel na série New
girl, que chega à quinta
temporada a partir de 5 de
janeiro, em território norte-
americano. Zooey deixa a trama
por conta de licença-maternidade
e Megan aparece para manter o
espectador antenado, o que não
deve ser muito difícil. Há cenas 
de chuveiro programadas e a
personagem será bissexual. 
Do jeito que o povo gosta.Fr
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Ubiratan João de Castro, grão-mestre da Grande Loja 
Maçônica do Estado do Maranhão 
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Existem evidências que se enquadram no 
Código Penal e o povo brasileiro sabe disso
Hélio Bicudo, advogado autor do pedido de impeachment contra a 
presidente Dilma Rousseff, protocolado na Câmara Federal.

Contra a lavagem de dinheiro
O Maranhão passou a contar com mais tecnologia para investigar crimes 

de lavagem de dinheiro. O governador Flávio Dino (PCdoB) e o secretário de 
Segurança Pública, Jefferson Portela, inauguraram ontem (7) o laboratório 

de tecnologia para o combate aos crimes financeiros e também o sistema de 
radiocomunicação. O governo investiu R$ 8 milhões na aquisição de 70 rá-

dios para que a polícia consiga diminuir as estatísticas criminais.
O Laboratório de Tecnologia contra a Lavagem de Dinheiro é produto de 

um convênio com a Secretaria Nacional de Justiça. A proposta é cruzar, au-
tomaticamente, as movimentações bancárias suspeitas de ser fruto de lava-
gem de dinheiro. O secretário de Segurança informou que os policiais foram 
capacitados com cursos no Ministério da Justiça para operarem, com exce-

lência, os equipamentos do Laboratório.

Mutirão do lixo no
Centro Histórico

O mutirão de limpeza executado pela 
Prefeitura de São Luís, por meio da Secre-
taria Municipal de Obras e Serviços Públi-
cos (Semosp), está mudando o visual do 
Centro Histórico de São Luís. O trabalho 
abrange a coleta de resíduo domiciliar, la-
vagem de ruas e escadarias, varrição e ca-
tação de lixo durante o fim de semana. O 
subprefeito Fábio Henrique Carvalho ex-
plica que existem hoje no Centro Histórico 
três horários de recolhimento de lixo, às 9h, 
às 16h e depois das 22h, mas é importante 
que a população também faça sua parte e 
observe os horários de recolhimento.

Prêmio José Augusto Mochel  2015
A solenidade de entrega da 9ª edição do Prêmio José Au-

gusto Mochel será realizada no dia 17 dezembro, às 18h, no 
Rio Poty Hotel. A iniciativa do PC do B homenageia perso-
nalidades de lutas populares, militantes, lideranças políti-
cas e entidades que tenham se dedicado às causas demo-
cráticas. Este ano, os condecorados serão: Fátima Oliveira 
(médica, escritora e militante comunista), Cabecinha (líder 
sindical camponês), Marcos Kowarick (ex-presidente esta-
dual do PCdoB), Domingos Dutra (ex-deputado estadual e 
federal), professor Luizão (médico e militante dos direitos 
humanos e igualdade racial) e Fernando Lopes (secretário 
geral da Confederação Mundial dos Metalúrgicos).

Natal ‘magro’ em 2015  
A crise econômica deve "emagrecer" o Natal 

dos brasileiros este ano. Segundo a Confederação 
Nacional do Comércio (CNC), a data deve movi-
mentar R$ 32,2 bilhões – uma queda de 4,1% em 
relação a 2014. Se isso se confirmar, será a primei-
ra queda nas vendas desde 2004. O segmento de 
móveis e eletrodomésticos será um dos mais afe-
tados pela significativa desvalorização cambial, 
pela inflação elevada e sobretudo pelo encare-
cimento do crédito. A previsão da CNC é que o 
setor apresente uma das maiores retrações em 
relação a 2014, com queda de 16,3% nas vendas.

Feirão pretende aquecer    
a venda de imóveis em SL

 
Tudo pronto para a realização do feirão de imóveis voltado 

para o funcionalismo público, uma parceria do Governo do Es-
tado e o Sindicato da Construção Civil (Sinduscon), que aconte-
cerá nos dias 12 e 13 de dezembro, no Multicenter Sebrae. Trata-
se do Programa ‘Minha Casa Maranhão’, que visa a aquisição de 
imóveis por servidores públicos estaduais e municipais de São 
Luís. Serão disponibilizados imóveis no valor de até R$ 180 mil, 
financiados pelo Programa Minha Casa, Minha Vida – faixas (1,5); 
2 e 3, do governo federal, para servidores públicos com renda 
familiar de R$ 1.800,00 a R$ 3.600,00. Também serão oferecidos 
imóveis com valores superiores a R$ 180 mil para a parcela de 
servidores com renda familiar acima de R$ 3.600,00.

 

Aberta inscrição para cursos do Senai
Estudantes da rede pública e privada do Maranhão que estiverem concluindo o 9º ano do ensino fundamental (8ª série) em 2015 podem se 

inscrever, até o dia 11 de dezembro, no processo seletivo do Ebep, programa que articula a educação básica do Sesi com a educação profissional 
do Senai. Para os cursos técnicos do Senai, há vagas nas áreas de Eletrônica, Redes de Computadores, Informática e Segurança do Trabalho. Cada 
curso com uma carga horária de 1.400 horas, nos turnos matutino ou vespertino. No total, são 210 vagas gratuitas, sendo oito para pessoas com 
deficiência (duas em cada curso). Para concorrer, o candidato precisa ter idade mínima de 13 anos completos e atender aos demais pré-requisi-
tos descritos no edital disponível no site do Sistema Fiema – www.fiema.org.br
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POLÍCIA[ [
TECNOLOGIA

Laboratório contra a 
lavagem de dinheiro
Governo amplia ferramentas de Segurança Pública no Maranhão com Laboratório contra a 
Lavagem de Dinheiro, que contará com uma equipe da Polícia Civil do Núcleo de Inteligência

O 
Maranhão possui novo 
sistema de comunica-
ção integrada e análise 
de dados na área de Se-

gurança Pública.  Ontem, o gover-
nador Flávio Dino entregou o La-
boratório de Tecnologia contra a 
Lavagem de Dinheiro e conheceu 
o novo sistema de radiocomuni-
cação, já em funcionamento, en-
tre as forças policiais do estado.

“Passo a passo, nós avançamos 
na direção correta, com ações con-
cretas, de combate à criminalidade.
Temos investido em equipamen-
tos de segurança, como a aquisi-
ção de novas viaturas, sistema de 
comunicação digital e formação 
de novos policiais. Vamos conti-
nuar ampliando as ações de pre-
venção e combate à corrupção”, 
disse Flávio Dino.

O secretário de Segurança, Je-
fferson Portela, destacou algumas 
ações implementadas este ano, 
como os mais de 1.500 novos po-
liciais que estarão nas ruas a partir 
de janeiro de 2016, a aquisição de 
300 novas viaturas, o novo sistema 
de comunicação digital e o labora-
tório contra lavagem de dinheiro. 
Participaram do evento os coro-
néis Ismael Fonseca (subcoman-
dante da PM-MA), Célio Roberto 
(comandante do Corpo de Bom-
beiros-MA), o delegado-geral da 
Polícia Civil, Augusto Barros, e o 
deputado estadual Othelino Neto.

O delegado-geral da Polícia Ci-
vil, Augusto Barros, explicou que o 
principal objetivo do laboratório é 
viabilizar as investigações que traba-
lham com grande volume de dados, 
na área financeira, com cruzamen-
to de contas, mas, também, com o 
advento dos sistemas eletrônicos.

O laboratório de Tecnologia 
contra Lavagem de Dinheiro con-
ta com uma equipe especializa-
da da Polícia Civil, vinculada ao 
núcleo de inteligência, que par-
ticipou de treinamentos e cursos 
específicos nacionais para a per-
sonalização dos mecanismos de 
busca e filtro, por exemplo.

Os policiais que atuarão no setor 
manipularão softwares avançados 
de cruzamento de dados, análise 
de vínculos e ferramentas de pes-
quisa para geração dos chamados 
relatórios palatáveis, mais conden-
sados e refinados, que vão facilitar 
e agilizar as investigações, além de 
colaborar para a recuperação de ati-
vos oriundos de crimes.

O espaço está equipado com 
computadores de alta performance 

Ontem, mais de 700 rádios 
digitais criptografados APCO 25 
entraram em funcionamento, a 
partir da entrega oficial dos equi-
pamentos e início de uso do novo 
sistema pelas forças de seguran-
ça do Maranhão. O investimento 
total na aquisição do sistema é 
de R$ 8 milhões; antes a Polícia 
do Maranhão mantinha comu-
nicação por meio de celulares 
comuns, sem a segurança de-
vida para as operações policiais.

Dentre os diferenciais do 
novo modelo de comunicação 
integrada está a criptografia, que 
permite o acesso à comunicação 

apenas aos rádios habilitados, 
proporcionando a segurança da 
informação. A ambiência digital 
aperfeiçoa a qualidade do som 
distribuído, aumentando a cla-
reza e a velocidade do entendi-
mento entre os usuários.

“Sabemos da importância 
de manter comunicação rápi-
da, segura e integrada para a rea-
lização efetiva das ações táticas. 
Como líder de mercado nesse 
segmento, nosso objetivo é de 
fornecer sempre tecnologias e 
equipamentos de ponta que fa-
çam a diferença nas operações 
dos nossos clientes”, ressalta El-

ton Borgonovo, diretor da Mo-
torola Solutions no Brasil.

São 150 rádios nas unidades 
policiais fixas, outras 270 em via-
turas – unidades móveis – e mais 
350 rádios portáteis, que permitem 
o uso em deslocamento. Duas es-
tações repetidoras – que somam 
18 canais – foram instaladas: uma 
no Ciops e outra nas proximidades 
de São José de Ribamar, para que 
houvesse cobertura estabelecida 
em toda a região metropolitana. 
O sistema integra a Polícia Mili-
tar, Civil e o Corpo de Bombei-
ros, amplia a agilidade e reduz o 
tempo de resposta.

Flávio Dino, ao lado do secretário Jefferson Portela, entregou mais de 700 rádios digitais criptografados APCO 25

Softwares avançados serão usados para fazer o cruzamento de dados 

Passo a passo, nós avançamos na direção 
correta, com ações concretas, de combate 
à criminalidade. Temos investido em 
equipamentos de segurança, como a 
aquisição de novas viaturas, sistema de 
comunicação digital e formação de novos 
policiais. Vamos continuar ampliando as 
ações de prevenção e combate à corrupção

Flávio Dino, governador 

Agora, teremos 
mais agilidade 
porque documentos 
que demorariam 
meses para serem 
avaliados poderão 
ser em dias, o que 
representa um 
ganho na gestão de 
investigação criminal

 Augusto Barros, 
delegado-geral

Treinamentos e cursos específicos para policiais 

Radiocomunicação criptografada

com tela duplicada e oito softwares, 
que trabalham os dados de maneira 
integrada. Cada licença de software 
custa, em média, R$ 300 mil. Para a 
implementação do laboratório, o 
Ministério da Justiça forneceu capa-
citações e maquinário necessário, 
enquanto o poder público estadual 
ofereceu os recursos humanos e o 
espaço físico.

De acordo com o delegado-geral, 

o laboratório traz mais agilidade e 
fortalece o combate à impunida-
de. “Anteriormente, havia tentativas 
mais limitadas para gerar os relató-
rios de forma amadora, com progra-
mas rudimentares ou contávamos 
com o apoio da Polícia Federal e do 
Ministério Público para este trabalho. 
Agora, teremos mais agilidade por-
que documentos que demorariam 
meses para serem avaliados pode-

rão ser em dias, o que representa 
um ganho na gestão de investigação 
criminal, e, mais ainda, na produ-
ção de provas para que o Judiciário 
e o Ministério Público promovam 
a responsabilização, a fim de que 
os processos-crimes andem mais 
rápido”, apontou Augusto Barros.

1.500
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policiais estarão 
nas ruas a partir de 

janeiro de 2016

Valor do 
investimento total na 
aquisição do sistema 

de comunicação

 NOVOS 

MILHÕES

RODOVIAS FEDERAIS

Acidentes deixam                                           
13 feridos e 4 mortos

Mais acidentes nas MAs

A Polícia Rodoviária Federal 
no Maranhão (PRF-MA) regis-
trou 17 acidentes durante o fim 
de semana nas rodovias fede-
rais que cortam o Maranhão. 
Os acidentes resultaram em 13 
feridos e quatro mortos.

Na sexta-feira, dia 7, foram 
registrados quatro acidentes, 
com uma pessoa ferida, nas ro-
dovias do estado. Três aciden-
tes foram com danos materiais 
e um com ferido.

Em Campestre do Maranhão, 
no Km 175 da BR-010, por volta 
das 18h30 de sexta-feira, dia 4, 
Josafá Oliveira da Rocha con-
duzia um veículo trator, de pro-
priedade de Júnior César Mo-
rais, quando, ao tentar desviar 
de um veículo que estava pa-
rado no acostamento, invadiu 
a faixa contrária, colidindo no 
veículo Fiat Palio, que vinha em 

sentido contrário, dirigido por 
Caique Ribeiro da Silva, que foi 
encaminhado para o Hospital 
de Porto Franco. Os policiais 
rodoviários federais consta-
taram que Josafá Oliveira não 
possuía Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH). Tanto ele 
quanto o proprietário do tra-
tor foram encaminhados para a 
delegacia de polícia. O condu-
tor poderá responder por cri-
me de prática de lesão corporal 
culposa na direção de veículo 
automotor e Júnior César por 
permitir, confiar ou entregar a 
direção de veículo automotor 
a pessoa não habilitada.

No sábado, 5, ocorreram oito 
acidentes que resultaram em 
sete pessoas feridas e uma mor-
ta. O acidente fatal aconteceu 
em Timon, no KM 610 da BR-
316, após colisão transversal. 

Um acidente ocorrido cinco 
quilômetros antes de São Mateus, 
no Km 175 da BR-135, envolveu 
a carreta Scânia, placa CPJ-5025/
PR, carregada de cimento, pro-
vavelmente parada ou em bai-
xa velocidade. Ela foi atingida 
na traseira pela carreta Scânia, 
tipo baú, placa PEJ-5114/PE. Um 
terceiro veículo, um Mercedes-
Benz, carregado com garrafões 
de 20 litros de água, placa NMX 
-0123, provavelmente, ao ten-
tar impedir a colisão traseira no 
acidente, puxou para o acosta-
mento, saindo da pista e tom-
bando a seguir. Ficaram presos 
nas ferragens os condutores do 
baú e do Mercedes-Benz. O fi-
lho do condutor do veículo que 
tombou, um garoto de 12 anos, 
foi socorrido e encaminhado ao 

Hospital de São Mateus com fra-
tura exposta na perna. O Corpo 
de Bombeiros de Bacabal rea-
lizou a retirada dos condutores 
das ferragens.

Outro acidente aconteceu 
também no sábado, próximo à 
entrada do Maracanã, no Km 8 
da BR-135, em São Luís. O veícu-
lo capotou no canteiro central 
ao ser fechado por outro carro 
não identificado. Duas mulhe-
res se feriram levemente e foram 
socorridas pelo Samu.

Em Pindaré Mirim, no Km 249 
da BR-316, por volta das 7h, ocor-
reu um acidente do tipo colisão 
lateral, envolvendo uma moto 
Honda, de placa OIX 3937, e um 
veículo não identificado, onde 
o condutor da moto, não iden-
tificado, veio a óbito no local.

IMPERATRIZ

AFOGAMENTO

Preso acusado de tentar 
matar menor de 16 anos

Empresário é encontrado 
morto dentro de piscina

Policiais militares do Desta-
camento do Povoado Bananal, 
a 12 km de Imperatriz, da área 
do 3º BPM, prenderam, no fim 
da noite da última sexta-feira 
(4), o operador de máquinas 
pesadas (tratorista) Dorian 
Ferreira Soares, 43 anos, mo-
rador daquele povoado. Dorian 
é acusado de ter tentado con-
tra a vida de uma adolescente 
de 16 anos, aplicando dois gol-
pes de arma branca (faca) na 
perna direita da vítima, além 
de tê-la espancado.

Segundo os militares, Do-
rian Ferreira Soares estava em 
sua residência ingerindo be-
bida alcoólica com a menor e 
outra adolescente de 17 anos. 
Teria havido um desentendi-
mento entre ele e a menor de 16 
anos. Furioso e devido também 

à quantidade de álcool já inge-
rida, Dorian cometeu o crime.

O caso aconteceu na Rua 
São Pedro, próximo ao pos-
to policial. Dorian foi preso e 
apresentado no Plantão Cen-
tral da 10ª Delegacia Regional 
de Imperatriz e autuado em 
flagrante delito por tentativa 
de homicídio e corrupção de 
menor. A jovem, após ter sido 
medicada no Socorrão, pres-
tou depoimento e disse que, 
antes de ser esfaqueada, Do-
rian teria batido a cabeça dela 
na parede, além de ter provo-
cado hematoma em um dos 
seus braços em função de tê-la 
segurado com força. O moti-
vo da violência foi, segundo o 
que foi apurado, porque a jo-
vem não quis manter relações 
sexuais com ele.
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Nas primeiras horas da ma-
nhã de ontem, o empresário do 
ramo de autopeças, Francisco 
Noronha, foi encontrado morto 
na piscina de sua casa, na Ave-
nida Atlântica, no Olho d’Água. 
A Polícia aguarda o laudo peri-
cial da Polícia Técnica,  com a  
causa da morte, para direcio-
nar uma linha de investigações.

O cadáver de Chico No-
ronha, como  era conhecido,  
boiava na piscina de sua casa. 
Estava vestido e tinha alguns 
pertences nos bolsos. O seu 
empregado, que achou o cor-
po, comunicou à polícia e pe-

ritos do Instituto de Crimina-
lística estiveram no local para 
os levantamentos preliminares 
e remoção do cadáver para o 
Instituto Médico Legal, para as 
perícias internas.

 O delegado George Mar-
ques, da 7ª Delegacia Distrital 
(Turu), vai comandar as inves-
tigações em parceria com a Su-
perintendência de Homicídios 
e Proteção à Pessoa Humana. 
Há a presunção de  que Chico 
Noronha tenha sido  acome-
tido de mal súbito, mas ainda 
não foi confirmado se ele seria 
cardiopata.
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RENOVAÇÃO

Responsável pelo vice-campeonato da Série B e também pela volta 
do Santa Cruz para a Série A após nove anos de ausência, o técnico 
Marcelo Martelotte acertou a sua renovação contratual com a 
Cobra Coral e permanece na equipe até o final de 2016. O treinador 
assumiu o time na 18ª posição e terminou no segundo lugar.

SAMPAIO

Começa a era 
Chamusca
Novo técnico do Sampaio começou o seu trabalho indicando jogadores                     
para a próxima temporada. Treinos devem começar no dia 4 de janeiro
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DESPEDIDA

TRÊS VEZES

Alexandre Pato diz adeus 
ao São Paulo em carta

Eurico assume culpa por 
rebaixamento do Vasco

O atacante Alexandre Pato se 
despediu do São Paulo, ontem, 
através de suas redes sociais. 
Em mensagem endereçada ao 
clube e aos torcedores, o joga-
dor agradeceu ao apoio rece-
bido e disse que deixa o clube 
com a sensação de “dever cum-
prido”, mesmo sem conquistar 
nenhum título nos dois anos 
que vestiu a camisa tricolor.

Pato ficou de fora da parti-
da diante do Goiás, que selou a 
classificação do Tricolor para 
a Copa Libertadores da Amé-
rica de 2016. O jogador atuou 
pela última vez na vitória por 3 
a 2 sobre o Figueirense, no Mo-
rumbi, no dia 28 de novembro. 

O atacante deixa o Morum-
bi com um saldo de 38 gols em 
101 jogos, em quase dois anos. 
Ele chegou ao São Paulo em 
fevereiro de 2014, e tem o seu 
contrato de empréstimo en-
cerrado no fim de dezembro. 

Ano que vem, Pato voltará 
ao Corinthians, detentor dos 
seus direitos econômicos. A ex-
pectativa da diretoria corintia-
na é de negociar o jogador com 
o futebol europeu após suas 
boas atuações no Campeona-
to Brasileiro. Manchester Uni-
ted e Liverpool são os princi-
pais interessados no atacante, 
que também foi especulado no 
Barcelona.

Em entrevista coletiva na 
tarde de ontem, o presidente 
do Vasco da Gama, Eurico Mi-
randa, assumiu a culpa pelo 
terceiro rebaixamento do alvi-
negro para a Série B do Cam-
peonato Brasileiro.

“O único e exclusivo res-
ponsável pelo rebaixamento 
do Vasco sou eu. E estou di-
zendo isso para não transfe-
rir para mais ninguém. É uma 
mancha irreparável no meu 
currículo de 50 anos de Vasco. 
Esperava não ter que passar 
por isso”, afirmou.

Logo em seguida, no en-
tanto, Eurico Miranda pas-
sou a atacar o ex-presidente 
Roberto Dinamite. Segundo o 
dirigente, ao reassumir o clu-
be encontrou terra arrasada, 
já que o antecessor não cum-

Eurico Miranda criticou gestão de Roberto Dinamite no Vasco

A
pós apresentação no fim 
de semana, o novo téc-
nico do Sampaio Corrêa 
deve começar os traba-

lhos de montagem do elenco da 
equipe para a temporada 2016, 
juntamente com a diretoria do 
clube.A intenção é conseguir for-
mar uma nova equipe o mais rá-
pido possível. Dos jogadores que 
tinham o seu contrato encerrando 
no fim de dezembro, a diretoria 
já confirmou a permanência do 
goleiro Ruan, dos volantes Die-
go Valderrama e Levi, do meia 
Cleitinho e do atacante Jheimy.

Ainda nesta semana é espe-
rado um acerto com o lateral Da-
niel Damião e com os zagueiros 
Mimica e Luiz Otávio. O último, 
que foi um dos destaques do time 
da Série B, é considerado priori-
dade pela diretoria. Além deles, 
os atacantes Pimentinha, Edgar 
e Henrique têm contratos para 
2016 com o Tricolor, assim como 
o meia Felipe Costa. 

“O Sampaio acaba pagando 
o preço do sucesso no Brasilei-
ro, que é a perda de alguns des-
taques. Mas já tive as primei-

ras conversas com o presidente 
Sérgio Frota e com o Zé Renato 
para fazermos reposições à al-
tura dos que saíram e fortalecer-
mos a base”, afirmou Chamusca.

O presidente Sérgio Frota 
mostrou sua tradicional con-
fiança e após revelar a proxi-
midade de acerto com um la-
teral-esquerdo para a próxima 
temporada, declarou que o time 
deve vir forte novamente para 
brigar pelo acesso.

“Algumas situações já defi-
nidas e outras ainda pendentes, 
mas tudo será resolvido em tempo 
hábil de iniciarmos a pré-tem-
porada com um time competi-
tivo, à altura das tradições do 
Sampaio Corrêa”, revelou Frota.

Trabalho forte

O Sampaio irá disputar três 
competições no primeiro semes-
tre do ano que vem e com isso, 
Chamusca acredita que para 
a equipe fazer um bom papel 
deve começar o trabalho o quan-
to antes.

“A intenção é lutar pelo titu-
lo do Campeonato Maranhen-
se, fazer um bom papel na Copa 
do Nordeste, competição com 

um bom retorno financeiro, e se 
preparar adequadamente para a 
disputa da Série B, que é a nossa 
grande missão na temporada”, 
analisou Chamusca.

A pré-temporada do Sampaio 
terá início no dia 4 de janeiro, 
com apresentação marcada para 
o CT José Carlos Macieira. A es-
treia da equipe no Campeonato 
Maranhense será no dia 24 de 
janeiro contra o Araioses, fora 
de casa.

Zagueiro

O primeiro nome indicado 
pelo novo comandante é o za-
gueiro Genílson, que disputou 
a última Série C do Campeona-
to Brasileiro pelo Fortaleza. O 
jogador de 25 anos desistiu da 
renovação com o clube cearen-
se para acompanhar Chamusca 
no Sampaio.

A diretoria do Tricolor con-
firmou o interesse no atleta, mas 
ainda não oficializou a contra-
tação do zagueiro. Genílson foi 
revelado nas categorias de base 
do Vasco-RJ, e também acumula 
passagens por Potiguar, Boavista-
RJ e Duque de Caxias-RJ, antes 
de chegar ao Fortaleza em 2014.

Após a contratação do téc-
nico Marcelo Salles, o Impera-
triz já acertou com 15 jogadores 
para a disputa da temporada 
2016. Além do Maranhense, 
o Cavalo de Aço será um dos 
representantes maranhenses 
na Copa do Nordeste e Copa 
do Brasil.

Dos 15 jogadores contrata-
dos, dez foram campeões esta-
duais e permanecem no time 

para a luta pelo bicampeonato. 
Os laterais Clayton Carioca e Jú-
nior Tatu, os zagueiros Clayton 
He-Man, Ronaldo e André; os 
meias Otávio, Rubens, Edson e 
Daniel Barros e o atacante Cris. 

Além deles, chegaram o za-
gueiro William e o volante Gua-
racy, do Coritiba; o meia Dani-
lo, que já passou pelo Cavalo 
de Aço em 2013; o lateral-es-
querdo Da Costa, do Olaria; e o 

atacante Zefinho, do Audax-RJ. 
Com um cronograma ace-

lerado, o presidente Alex San-
tos afirmou que o clube deve 
fechar com dois goleiros e dois 
volantes ainda nessa semana. 
O técnico Marcelo Salles quer 
começar os trabalhos o quanto 
antes para preparar para a es-
treia no Maranhanse, dia 24 de 
janeiro, contra o Maranhão, no 
Estádio Frei Epifânio d’Abadia. 

CAVALO DE AÇO

Imperatriz contrata 15 jogadores

24
DE JANEIRO

Data da estreia do Imperatriz 
no Campeonato Maranhense

O Sampaio 
acaba pagando o 
preço do sucesso 
no Brasileiro, 
que é a perda 
de alguns 
destaques. 
Mas já tive 
as primeiras 
conversas com 
o presidente 
Sérgio Frota e 
com o Zé Renato 
para fazermos 
reposições 
à altura dos 
que saíram e 
fortalecermos                    
a base

Chamusca, 
técnico do Sampaio

Marcelo Chamusca chega ao Sampaio Corrêa credenciado  por um grande  trabalho comandando o Fortaleza na Série C do Brasileiro

pria com as obrigações de um 
clube de futebol.

"Esse cidadão Roberto Dina-
mite passou sete anos no Vasco 
e não recolheu um centavo de 
imposto, um centavo de FGTS, 
e me deixou com três meses de 
atraso de salário. Jogadores e 
quadro funcional. Não havia a 
menor condição da gente, sem 
regularizar essa situação, po-
der fazer os investimentos que 
seriam necessários para que 
a gente pudesse ter um time 
competitivo", afirmou.

O Cruzmaltino acabou o 
Campeonato Brasileiro na 18ª 
posição, com 41 pontos. O ata-
que fez 28 gols, e foi melhor 
apenas que o lanterna Joinville. 
A defesa foi vazada 54 vezes, 
e só levou menos que o Avaí, 
que também foi rebaixado.

MOTO

Rubro-Negro anuncia mais 
três reforços para 2016

A semana iniciou movimen-
tada no Moto Club. A diretoria 
anunciou a contratação de três 
novos jogadores para a tem-
porada 2016 do futebol mara-
nhense. Foram contratados um 
zagueiro e dois meias.

O primeiro a fechar com o 
Rubro-Negro foi o zagueiro His-
mael, de 24 anos. O defensor 
jogou no Marítimo de Portugal, 
na temporada 2014/2015, depois 
se transferiu para o Nacional-
PR e terminou o ano no fute-
bol capixaba, onde defendeu 
o Doze-ES. O jogador é destro, 
tem 1,98m e 92 kg.

Os dois meias são bem co-
nhecidos no futebol do estado: 
Juninho Pindaré e Ullisses. O 

primeiro disputou o Campeo-
nato Maranhense de 2015 pelo 
São José de Ribamar, onde foi 
destaque, além da Série D do 
Campeonato Brasileiro pelo 
Imperatriz. O meia estava no 
Tiradentes-CE, onde era titu-
lar e companheiro de elenco 
do lateral Chico Bala, também 
contratado pelo Papão do Norte.

O meia Ullisses também fe-
chou com o a equipe motense. O 
atleta teve uma passagem pelo 
Moto em 2013. Nos outros anos, 
teve destaque no Cordino, de 
Barra do Corda. O seu último 
clube foi o Ypiranga-RS. Os jo-
gadores devem se apresentar 
na próxima semana e iniciar 
os trabalhos ainda neste mês.

São Luís, terça-feira, 8 de dezembro de 2015
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HANDEBOL

Brasil vence 
primeira no 
Mundial 
Seleção Brasileira 
superou a 
República 
Democrática do 
Congo por 26 a 11 
e continua invicta. 
Hoje, brasileiras 
enfrentam a 
Alemanha

 Célia foi o grande destaque da primeira vitória da Seleção Brasileira no Mundial de Handebol na Dinamarca

CORRIDA SOLIDÁRIA

FUTEBOL AMADOR

“A Natalina” chega a sua 4ª edição

Eleições da LIF marcadas 
para próxima quinta-feira

3

tem a Seleção Brasileira
no Mundial

PONTOS

A 
Seleção Brasileira femi-
nina de handebol con-
seguiu sua primeira vi-
tória no Campeonato 

Mundial, disputado na Dina-
marca. Ontem, a equipe não 
teve problemas diante da Re-
pública Democrática do Con-
go e pôde até promover rodízio 
de titulares para vencer por 26 
a 11, em Kolding.

Este foi o segundo jogo da 
Seleção, campeã do torneio em 
2013, no Mundial da Dinamar-

ca. No primeiro, empatou com 
a Coreia do Sul graças a um gol 
de Alexandra no último segun-
do de partida. Com isso, o Bra-
sil soma três pontos no Grupo 
C da competição, assumindo 
provisoriamente a liderança 
da chave. 

O próximo confronto da Se-
leção é hoje contra a Alemanha, 
em duelo marcado para as 17h30 
(de Brasília). Na quinta, o Bra-
sil faz clássico sul-americano 
com a Argentina. Na sexta, en-

cerra sua participação na pri-
meira fase do Mundial em duelo 
com a França.

A facilidade da Seleção no 
duelo contra a República do Con-
go ficou evidente já no início de 
jogo. Mesmo sem todas suas ti-
tulares em quadra, o Brasil foi 
marcando gols na frágil defe-
sa do país africano. Muitos fo-
ram anotados em contragolpes, 
após erros ou infrações das ri-
vais, aproveitando a velocidade 
da ponta Célia.

Quando os times foram para 
o vestiário, o Brasil já vencia por 
14 a 4. Na segunda etapa, o téc-
nico Morten Soubak continuou 
promovendo rodízio entre suas 
atletas, que foram ampliando a 
vantagem. Nos minutos finais 
de jogo, a Seleção diminuiu 
seu ritmo e chegou a desper-
diçar algumas posses de bola. 
Mesmo assim, triunfou com 15 
gols de frente. A ponta Alexan-
dra foi eleita a melhor jogadora 
em quadra.

A véspera de Natal será a data 
da quarta edição da “A Natalina”, 
um evento solidário que mescla 
corrida com confraternização. 
Neste ano, será realizada na Ave-
nida Litorânea, com o início da 
programação marcada para as 
6h30 da manhã.

A Natalina foi criada em 2012, 
mas apenas no ano seguinte pas-
sou a ter um caráter solidário, e 
os organizadores da corrida for-
malizaram uma parceria com a 
Fundação Antônio Brunno Pes-
soa Sousa, casa de apoio a pes-
soas com câncer.

Todo o montante arrecada-
do com inscrições será reverti-
do à fundação, que está reali-
zando reforma em sua sede para 
atender um número maior de 
pessoas carentes. Com isso, no-
vamente será beneficiada com 
essa parceria.

O responsável Fernando Gan-
dra de Carvalho acredita que a 
corrida pode aumentar o inte-
resse das pessoas pelo esporte 
amador, além de consagrar a data 
festiva com o espírito natalino, 
que é de solidariedade com o 
próximo.

“A Natalina tem como princi-
pais objetivos o estímulo à prática 
esportiva, a confraternização e a 
solidariedade humana. Nós que-
remos realizar novamente essa 
corrida de rua numa data espe-
cial para incentivar o esporte e 
arrecadar recursos para a Funda-
ção Antônio Brunno”, explicou.

Os inscritos irão receber um 
kit para participar do evento no 
dia 24 de dezembro. A distribui-
ção das camisas está marcada 
para o dia 22.

A Natalina tem 
como principais 
objetivos o estímulo 
à prática esportiva, 
a confraternização 
e a solidariedade 
humana

Fernando Gandra

de Carvalho, 
responsável

Atuando como uma grande 
vitrine para atletas que atuam 
no interior do Maranhão e de 
outros estados, a Copa Prima-
vera de Voleibol da AABB têm 
suas finais, hoje, às 14h30, no 
Ginásio da Associação Atléti-
ca Banco do Brasil, no Calhau.

As disputas têm início com 
a decisão de 3º e 4º lugar do tor-
neio feminino entre SLZ Vôlei e 
UIRB. Logo após vem a grande 
final entre as mulheres entre 
AABB e Vôlei Clube Edeconsil. 
No masculino, ocorre, às 16h30, 
a decisão de 3º e 4º entre Semdel 
e CDC Vôlei e, às 17h30, ocor-
re a final entre UIRB e AABB.

O Troféu Alfredo Menezes, 
como é chamada a competição, 
conta com a participação de 
atletas de Pernambuco, Piauí, 
Tocantins e Minas Gerais. Tudo 
começou com o voleibol femi-
nino, que trouxe as primeiras 
atletas e foi se estendendo para 
o masculino que hoje são em 
maior número.

Em um levantamento fei-
to pela coordenação, na atual 
edição da competição são nove 
atletas que vieram compor as 
equipes de São Luís. No femi-
nino, a equipe da AABB conta 
com a levantadora Thays Silva e 
a atacante Yulia, ambas de Im-
peratriz. No masculino, o grupo 

de atletas é maior, bem como a 
diversificação das equipes em 
que estão participando. O time 
do CAM tem Wanderson Soa-
res, o CDC Vôlei convidou An-
derson Thiago, além de Chris-
tovão Filho, que aproveita as 
férias para vir jogar. O time da 
AABB é que tem o maior nú-
mero de convidados: Marcus 
Vinícius, Bruno Wiliam, Kai-
que Leal, Rafael Santos.  

Com o reforço desses atle-
tas ao bom elenco que as equi-
pes ludovicenses já possuem, 
quem ganha é o torcedor, que 
assiste jogos com o nível téc-
nico elevado, proporcionando 
partidas boas de serem pres-
tigiadas.

VÔLEI

Finais da Copa Primavera 
são realizadas hoje

Atletas de todas as idades participam da corrida na  manhã da véspera do Natal, na Avenida Litorânea

A Liga Imperatrizense de 
Futebol (LIF) publicou edital, 
no último sábado, convocan-
do uma assembleia ordinária 
eletiva para a escolha da nova 
diretoria da entidade para o tri-
ênio 2016/2018. O edital, assi-
nado pelo presidente Luiz Gon-
zaga Pereira de Sousa, convoca 
todos os clubes filiados quites 
com suas obrigações estatuá-
rias para participarem da reu-
nião, em primeira convocação, 
às 20 horas, e, em segunda, às 21 
horas, na próxima quinta-feira.

Segundo informações do 
secretário-geral da LIF, Anto-
nio Carlos Santos, o Japão, até 
o momento 26 clubes estão em 
condições de voto, podendo che-
gar a 30 o número de votantes, 
um número muito expressivo em 
relação à última eleição, em que 
poucos votaram.

Até o momento, pelo menos 
três candidatos anunciaram que 
vão concorrer à eleição: Luiz Gon-
zaga Pereira de Sousa, atual pre-
sidente e candidato à reeleição, 
o policial militar Wiliston Araú-
jo e o acadêmico de Jornalismo 
Emerson Falcão. Os candidatos 
têm até amanhã para registra-
rem suas chapas.

O presidente Luiz Gonzaga 
Pereira de Sousa, pelo que vem 
realizando na LIF, é o favorito, sem 

dúvida. O soldado Wiliston foi o 
principal adversário de Luizinho 
na eleição passada. Já Emerson 
é um desportista respeitado e, 
como cidadão, tem o direito de 
concorrer ao pleito. Logicamen-
te, como os demais, tem os seus 
aliados. Entretanto, na linha su-
cessória, figura como o terceiro 
colocado.

A chapa do presidente Luizi-
nho para a reeleição deverá ser 
a mesma, que tem em seu bojo 
Xaxado, o atual vice-presidente 
Francisco de Assis e o atual se-
cretário-geral, Antonio Carlos 
Santos, o Japão.

Dirigentes acreditam em votação em massa na liga de Imperatriz

26

Estão aptos a votar
 na eleição da LIF

CLUBES

 14H30

Começam as finais da Copa 
Primavera na AABB


